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+10 +6 В ночь на воскресенье, 27 апреля, почти на всей 
территории столичного региона были зафиксированы 
заморозки. Об этом сообщили в центре погоды «Фобос».
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С егодня москов-
ская скорая — од-
на из самых бы-
стрых и совре-
менных в мире. 

Помощь горожанам оказыва-
ют более 11 тысяч сотруд-
ников, ежедневно на смены 
заступают более тысячи 
бригад. 
Врач-реаниматолог детской 
реанимационной бригады 
подстанции № 34 Вячеслав 
Чурсин в профессии 13 лет. 
Его обычный рабочий день 
начинается в 8 утра. Он про-
веряет автомобиль, а как 
только поступает вызов, вме-
сте со своей бригадой спешит 
на помощь. 
— Конечно, хочется поскорее 
добраться, оказать помощь. 
Определенный уровень адре-
налина в моей работе присут-
ствует, — говорит медик. 
Вдохновляют Вячеслава и по-
могают не выгореть на рабо-
те, конечно, спасенные дет-
ские жизни. За годы в профес-
сии ему не раз приходилось 
возвращать к жизни тех, кто 
был буквально на волоске от 
смерти. 
— Один из недавних случаев, 
который запомнился, — годо-
валый ребенок нашел на полу 
большую белую семечку и по-
давился ей. Когда я приехал, 
малыш уже еле дышал. При-
нял решение интубировать 
его, а в процессе увидел саму 
семечку и смог ее достать. Ре-
бенка мы благополучно до-
везли потом до стационара 
и передачи врачам больни-
цы, — рассказал Вячеслав. 

Но не все вызовы завершают-
ся чудесным спасением. Вра-
чи скорой делают все возмож-
ное, но иногда и этого недо-
статочно... 
— Однажды приехали на вы-
зов: ребенок восемь месяцев, 

родители покормили, уложи-
ли спать, а обнаружили без ды-
хания. Мы проводили реани-
мационные действия, но спа-
сти не смогли, — делится врач. 

В голосе Вячес лава чувству-
ется скорбь... 
— Смерть ребенка всегда пе-
реживаю тяжело. Я сам отец 
троих детей и каждый такой 
случай пропускаю через се-
бя, — говорит он.

Вячеслав не скры-
вает: бывают мо-
менты, когда он не 
может сдержать 
слез. 
— Тогда выхожу 
на улицу и немного 
даю волю своим 
эмоциям, — делит-
ся он. 
Работа реанимаци-
онной бригады 
скорой помощи — 
это сложные, тяже-

лые, экстренные вызовы.  
— И на каждый я всегда еду 
с мыслью, что спасу ребенка, 
сделаю все для этого, — отме-
чает Вячеслав Чурсин. 

Главным помощником в спа-
сении является оборудование 
машины скорой. По словам 
медика, фактически их авто-
мобиль — это клиника на ко-
лесах. 
— За последние годы оснаще-
ние серьезно улучшилось. 
У нас появились портативные 
аппараты УЗИ, газовые анали-
заторы, с помощью которых 
мы прямо в скорой можем сде-
лать анализ крови. Есть при-
бор для автоматического не-
прямого массажа сердца, все-
возможные датчики и мони-
торы. Причем оборудование 
адаптировано именно под де-
тей, — отмечает он. 
Стало гораздо удобнее и бла-
годаря цифровизации. Теперь 
у бригад — планшеты, ин-
тегрированные с системой 
ЕМИАС. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня в России 
отмечается День 
работника ско-
рой медицинской 
помощи. Как мо-
дернизируется 
эта служба в Мо-
скве и как врачи 
оказывают экс-
тренную помощь 
жителям столи-
цы, узнала «ВМ».

Дата

Герои нашего времени 
Ежедневно на дежурство заступают более тысячи бригад скорой 
медицинской помощи, оснащенных по последнему слову техники

В распоряжении 
медиков 
только самое 
современное 
оборудование

25 апреля. Врач-реаниматолог детской реанимационной бригады подстанции № 34 Вячеслав Чурсин показывает современное оборудование, которым оснащен 
автомобиль скорой помощи. По сути это клиника на колесах, где есть все необходимое для спасения детских жизней. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Люди старшего поколения 
окружают детей заботой
Уникальному городскому 
проекту «Серебряное настав-
ничество» исполнилось два 
года. Об этом вчера мэр Мос-
квы Сергей Собянин (на фо-
то) сообщил в соцсетях.

Проект объединяет детей, ко-
торые живут в столичных цен-
трах содействия семейному 
воспитанию, и участников 
«Московского долголетия». 
Горожане серебряного воз-
раста становятся наставника-
ми для ребят.
— Дети-сироты получают лю-
бовь, тепло и заботу от пред-
ставителей старшего поколе-
ния, — подчеркнул Сергей 
Собянин.
Прежде чем наставники по-
знакомятся с ребятами, спе-
циалисты центров содействия 
семейному воспитанию рас-
сказывают о каждом ребенке. 
Таким образом взрослые уз-

нают, чем интересуются дети, 
и могут дать именно то вни-
мание, в котором они нужда-
ются. Участвуя в проекте, на-
ставники делятся с ребятами 
жизненным опытом, переда-
ют им свои знания, помогают 
справиться с домашними за-
даниями. Дети, в свою оче-
редь, подсказывают москви-
чам старшего поколения, как 
освоить гаджеты и социаль-

ные сети. При этом самое 
главное в проекте — то, что 
они проводят время вместе. 
В компании наставников дети 
посещают музеи и выставки, 
парки и усадьбы, занимаются 
спортом, творчеством и кули-
нарией, участвуют в волон-
терских акциях, ходят в похо-
ды и отмечают праздники.
— В преддверии 9 Мая юные 
участники научились танце-
вать «Вальс Победы» и гото-
вить блюда полевой кухни, — 
уточнил Собянин. — Сейчас 
пишут стихи и эссе для патри-
отического сборника.
Кроме того, скоро ребята вме-
сте с наставниками навестят 
ветеранов Великой Отече-
ственной войны.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ПЕРВЫЙ РАБОЧИЙ

Предприятие наладило выпуск 
суперсовременных лазеров
Столичные заводы при поддержке властей 
запускают инновационные производства ➔ СТР. 2

КУЛЬТУРА

Завершился 47-й Московский 
международный кинофестиваль
Отдельный блок посвятили фильмам 
о Великой Отечественной войне ➔ СТР. 10

МНЕНИЯ

Вспоминаем Жириновского, 
обсуждаем опасные биодобавки
Ведущие обозреватели «ВМ» поднимают 
самые злободневные и актуальные темы ➔ СТР. 11

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV
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Курская земля 
освобождена
Президент России Владимир 
Путин (на фото) заслушал 
доклад начальника Гене-
рального штаба Вооружен-
ных сил (ВС) РФ Валерия 
Герасимова о завершении 
разгрома украинских фор-
мирований, вторгшихся 
в Курскую область. Были оз-
вучены и текущие действия 
Российской армии.

Президент России отметил, 
что на протяжении несколь-
ких месяцев начальник Ген-
штаба ВС РФ докладывал ему 
о ситуации в Курской области, 
отмечая наиболее эффектив-
но действующие подразде-
ления. Теперь же Владимиру 
Путину сообщили о заверше-
нии разгрома украинских во-
оруженных формирований, 
вторгшихся в регион.
— Авантюра киевского режи-
ма полностью провалилась, 
а понесенные противником 
огромные потери, в том числе 
и среди наиболее боеспособ-
ных, подготовленных и осна-
щенных, в том числе и запад-
ными образцами техники, сил 
ВСУ — а это штурмовые под-
разделения, спецназ, — безус-
ловно, отразятся на всей ли-
нии боевого соприкосно-
вения, — сказал президент 
России. — Полный разгром 
противника в курском при-
граничье создает условия для 
дальнейших успешных дей-
ствий наших войск и на дру-
гих важнейших участках 
фронта, приближает разгром 
неонацистского режима.
Герасимов, в свою очередь, со-
общил Путину о том, что на 
данный момент в освобож-
денных районах Курской об-
ласти проводятся мероприя-
тия по выявлению одиночных 
военнослужащих ВСУ, пытаю-
щихся укрыться в России.
— Проверяются лесные участ-
ки, подвальные помещения 

и заброшенные строения. 
Местным органам власти ока-
зывается помощь в восста-
новлении мирной жизни, — 
доложил начальник Генштаба 
ВС РФ Валерий Герасимов. — 
Инженерными подразделе-
ниями группировки «Север» 
и Международного противо-
минного центра Военной ин-
женерной академии прово-
дится сплошное размини-
рование территории и унич-
тожение взрывоопасных 
предметов.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ СТАНЦИИ СКОРОЙ
И НЕОТЛОЖНОЙ МЕДПОМОЩИ 
ИМ. А. С. ПУЧКОВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ МОСКВЫ

В октябре прошлого года 
московской службе скорой 
и неотложной медицинской 
помощи исполнилось 105 лет. 
За годы развития станция 
прошла много этапов и сегод-
ня представляет собой круп-
нейшее в Европе медицинское 
учреждение с сетью из 63 под-
станций и 32 постов, равно-
мерно развернутых на терри-
тории города. В центре нашей 
службы всегда был и остается 
пациент, ради максимально 
быстрой и эффективной помо-
щи которому наши медики по-
стоянно совершенствуются 
и учатся применять новые тех-
нологии и знания на практике.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Исторический диктант 
написали тысячи людей
В пятницу в Москве «Диктант 
Победы» написали более 
28 тысяч человек. Одной 
из площадок был 
впервые выбран На-
циональный центр 
«Россия». 

В этом году акция ста-
ла самой масштабной 
за все годы проведе-
ния. Так, в Нацио-
нальном центре «Рос-
сия» тест на знание 
истории Отечества 
писали 135 человек. 
Депутат Госдумы Ев-
гений Нифантьев на-
звал «Диктант Побе-
ды» важнейшим эле-
ментом сохранения 
и укрепления в обще-
ственном сознании правды об 
истории нашей страны.
— Народы Советского Союза 
заплатили колоссальную цену 

за ту Великую Победу. От нас 
требуется не так уж и много —
помнить и чтить память об их 

подвиге. О подвиге 
поколения, на своих 
плечах вынесшего са-
мую опустошитель-
ную войну в мировой 
истории. Сегодня ра-
бота по сохранению 
исторической правды 
актуальна как никог-
да, — подчеркнул пар-
ламентарий.
По словам депутата 
Мосгордумы Евгения 
Герасимова, диктант 
проводится в целях 
привлечения широ-
кой общественности 
к изучению истории 
Великой Отечествен-

ной и Второй мировой войны, 
повышения исторической гра-
мотности и патриотического 
воспитания молодежи. Сто-

личный парламентарий был 
среди тех, кто принял участие 
в «Диктанте Победы». 
— Мне приятно видеть, что 
с каждым годом участников 
становится все больше: и в Мо-
скве, и по всей России, и в дру-
гих странах, — отметил он. 
В свою очередь депутат Мос-
гордумы Алексей Кучмин под-
черкнул, что в нынешнем году 
к традиционным заданиям 
добавился блок, посвящен-
ный специальной военной 
операции.
— Это та история, которая пря-
мо сейчас вершится на полях 
сражения. И мы гордимся те-
ми, кто борется за правду, за 
мирное небо! — сказал он, по-
здравив всех с наступающим 
юбилеем Победы и поблагода-
рив за уважение к подвигу всех 
героев.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

15 октября 1919 года со-
стоялось открытие Мос-
ковской станции скорой 
помощи. Первый вызов 
был к пострадавшему 
с переломом нижней ко-
нечности. На тот момент 
служба размещалась 
в трех комнатах бывшей 
Шереметьевской боль-
ницы на Большой Суха-
ревской. С 1 января 
1923 года станцию воз-
главил и руководил 
до 1952 года Александр 
Сергеевич Пучков. Имен-
но он заложил основы 
и принципы организации 
службы скорой помощи, 
которые используются 
до настоящего время.

ИСТОРИЯ

ДО  ДНЯ 
ПОБЕДЫ
ОСТАЛОСЬ

ДНЕЙ
11 По данным: znanierussia.ru

На оборотной сто-
роне орден имеет 
нарезной штифт 
с гайкой для кре-
пления к одежде

Награда вручалась независимо от званий: 
ее могли получить и солдаты, и офицеры

Государственная награда СССР, 
учрежденная 6 апреля 1930 года. 
Это была исключительно боевая 
награда 

Изготавливался из серебра. 
Серебряного содержания в ордене 
около 27 г. Общий вес ордена 
около 33 г

Орден представляет собой 
покрытую рубиново-красной 
эмалью пятиконечную звезду. 
В середине помещен щит 
с изображением фигуры красно-
армейца в шинели и буденовке 
с винтовкой в руках

Размер ордена 
между противоле-
жащими вершина-
ми звезды — око-
ло 50 мм

По ободу щита: 
надпись «Проле-
тарии всех стран, 
соединяйтесь!», 
в нижней части 
обода: надпись 
«СССР»

Под щитом: изображе-
ние серпа и молота

«ВМ» в преддверии 80-летия 
Победы продолжает рассказывать 
о наградах Великой Отечественной 
войны. Так, орденом Красной Звез-
ды награждались военнослужа-
щие Красной армии, Военно-мор-
ского флота, Комитета госбезопас-
ности за заслуги в деле 
обороны СССР.

Орден Красной Звезды

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 9, 12

>2 860 000
человек награждены орденом в пери-
од Великой Отечественной войны

Врио губернатора Кур-
ской области Александр 
Хинштейн сообщил, 
что владыка в честь раз-
грома врага благосло-
вил провести благодар-
ственные молебны 
во всех храмах и церквях 
региона. Как сказал 
митрополит Курский 
и Рыльский Герман, 
каждый приближал этот 
долгожданный день — 
и делами, и молитвами. 
Он назвал его малым 
Днем Победы для всей 
Курской земли.

ВАЖНО

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4
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Серегей Собянин: Инвесторы помогают строить школы, детсады и другие объекты

Технополис ищет квалифицированных сотрудников 

Компании увеличили выпуск лазерного оборудования на треть

Мэр Москвы Сергей Собянин 
рассказал в соцсетях о стро-
ительстве социальных объ-
ектов и метро, а также сде-
лал другие сообщения.

В столице с 2020 года реализу-
ется программа, направлен-
ная на создание рабочих мест.
— Город дает льготы инвесто-
рам, которые возводят дома, 
а также промышленные, дело-
вые, торговые и социальные 
объекты вблизи жилых райо-
нов столицы, — напомнил 
Сергей Собянин. — Мы за-
ключили больше 140 соглаше-
ний на строительство свыше 
6 миллионов квадратных ме-
тров недвижимости.

От этой площади 15 процен-
тов придется на школы, дет-
ские сады, культурные и спор-
тивные объекты, в которых 
смогут найти работу около 
14 тысяч москвичей.
— В Щербинке появится дет-
ско-взрослая поликлиника, — 
добавил Собянин. — Во Вну-
кове возведут центр сборных 
команд Российской федера-
ции баскетбола.
Инвесторы вложат в строи-
тельство соцобъектов более 
300 миллиардов рублей.

Финальный тоннель
На первом пусковом участке 
Рублево-Архангельской ли-
нии метро стартовала фи-
нальная проходка щита. Ком-
плекс «София» построит ле-
вый перегонный тоннель 
между станциями «Звениго-
родская» и «Шелепиха». 

— Задача непростая, посколь-
ку работы будут вестись 
в сложных геологических ус-
ловиях — в обводненных 
грунтах, — отметил Сергей 
Собянин.

Востребованные сервисы
Москва создает цифровую 
экосистему образования.
— Центральное место в ней 
занимает Московская элек-
тронная школа, — подчеркнул 
Собянин. — Во время учебно-
го года ежедневно к ее серви-
сам обращаются в среднем 
4,5 миллиона раз.
Сервисы МЭШ доступны не 
только в столице, но и в дру-
гих регионах России.

Важный контроль
Городские аптеки и аптечные 
пункты выдали за год более 
109 миллионов бесплатных 

тест-полосок и свыше 118 ты-
сяч цифровых глюкометров 
людям с сахарным диабетом.
— По желанию пациента глю-
кометры автоматически пере-
дают показатели уровня глю-
козы в ЕМИАС, — написал мэр.

Уникальный пункт
В Московском авиацентре по-
явился мобильный пункт 
управления, созданный на ба-
зе КАМАЗа. Он обеспечивает 
работу оперативной группы 
в условиях, требующих высо-
кой проходимости.
— Прежние автомобили ме-
нее подходили для бездоро-
жья и имели недостаточную 
мощность радиостанций, — 
уточнил Сергей Собянин.
В будущем увеличат даль-
ность связи до 50–70 км.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В особой экономической зо-
не (ОЭЗ) «Технополис «Мо-
сква» прошла масштабная 
карьерная ярмарка. Вчера 
о ее итогах отчитались го-
родские власти.

Высокотехнологичные пред-
приятия ОЭЗ «Технополис 
«Москва» находят квалифи-
цированные кадры в том чис-
ле в рамках проекта «Техно-
Работа». 
— С начала года открыто 
300 вакансий. Еще свыше 
900 новых позиций предло-
жили 30 ведущих производи-
телей на карьерной ярмар-
ке, — сообщил руководитель 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки Анатолий Гарбузов. 
Ключевой интерес для инно-
вационных компаний пред-
ставляют инженерные кадры 
и высококвалифицирован-
ные рабочие. 

— Москва активно развива-
ет промышленный сектор 
и работает над обеспечением 
технологического лидерства 
страны. Создание и совершен-
ствование инновационных 
производств является одним 
из ключевых приоритетов: се-
годня каждое третье предпри-
ятие, работающее в столице, 
можно отнести к высокотех-
нологичным. Город оказывает 
активную поддержку пром-
предприятиям, помогает на-
ходить площадки под разме-
щение, модернизировать про-
изводства, привлекать инве-
стиции, — отметил глава 
инвестиционно-промышлен-
ной группы Лев Мазараки. 
Приоритетными направлени-
ями являются технологии свя-
зи, искусственный интеллект, 
микроэлектроника и фотони-
ка, промышленный дизайн, 
аддитивные технологии, бес-
пилотные авиасистемы, робо-
тотехника и новые производ-
ственные технологии.
— Для стабильного роста кон-
курентоспособности москов-
ских предприятий, помимо 

современного оборудования 
и инновационных техноло-
гий, необходимы также ква-
лифицированные кадры, спо-
собные не только внедрять, 
но и разрабатывать высоко-
технологичные продукты 
и методы производства. Обе-
спечение производства спе-

циалистами с актуальными 
профессиональными знания-
ми и навыками — одна из клю-
чевых задач города и бизне-
са, — добавил Лев Мазараки.
Например, резидент ОЭЗ Мо-
сквы, компания «Доза Тех», 
выпускающая системы радиа-
ционного контроля, предло-

жила соискателям около 
60 вакансий.
— Работодатели ценят рацио-
нальность и активность инже-
нера, его вовлеченность, со-
блюдение государственной 
политики в технологиях 
и владение актуальным про-
граммным обеспечением, — 
уточнил гендиректор ОЭЗ 
Геннадий Дегтев.
В ОЭЗ соискателям предлага-
ют не только рабочее место 
и достойную зарплату, но 
и корпоративный образ жиз-
ни — спорт, турпоходы, куль-
турные мероприятия.
— В последний вторник меся-
ца коллектив собирается на 
час, во время него сотрудники 
делятся главными рабочими 
и нерабочими событиями 
прошедшего месяца. Поздрав-
ляют именинников месяца, 
молодоженов или спортсме-
нов, — поделился руководи-
тель Центра аддитивного ин-
жиниринга компании-рези-
дента «Аддитивный инжини-
ринг» Дмитрий Филиппов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Одна из компаний — рези-
дентов ОЭЗ «Технополис 
Москва» представила 
три инновационные разра-
ботки, ориентированные 
на импортозамещение и ре-
шение практических задач 
предприятий в высоко-
точных отраслях. Вчера 
«ВМ» ознакомилась с разра-
ботками и узнала, как город 
производит оборудование 
для ключевых сфер про-
мышленности.

Так, предприятие специализи-
руется на разработке и произ-
водстве лазеров, лазерных си-
стем и оборудования на их ос-
нове. Компания работает 
в особой экономической зоне 
с 2023 года и за это время вы-
пустила более 100 единиц ин-
новационной продукции. 
Площадь производства со-
ставляет четыре тысячи ква-
дратных метров, что позволя-
ет развернуть мощности для 
выпуска большого количества 
самого разного оборудования. 
Важно, что разработки компа-
нии активно используются 
в самых разных сферах: 
в авиа— и автомобилестрое-
нии, микроэлектронике, аэро-
космической отрасли, метал-
лообработке и так далее. 
С каждым годом продуктовая 
линейка расширяется и сейчас 
составляет свыше нескольких 
десятков видов продукции. 
Недавно завод представил три 
новых инновационных про-
дукта, один из которых  воло-

конный лазер мощностью де-
вять киловатт. Он применяет-
ся для резки металлов тол-
щиной до 35 миллиметров 
и позволяет сделать это макси-
мально точно и быстро. 
— Компания демонстрирует 
устойчивые темпы роста. 
Только в первом квартале 
2025 года выпуск лазерного 
оборудования увеличился на 
30 процентов по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года. В реестр Мин-
промторга России включено 
свыше 370 моделей оборудо-
вания, произведенного на 
территории страны, включая 
станки для лазерной резки, 
оптические столешницы, пли-
ты и опоры, что свидетель-

ствует о результа-
тах комплексной 
локализации про-
изводства в Мо-
скве, — подчер-
кнул руководитель 
столичного Депар-
тамента инвести-
ционной и про-
мышленной поли-
тики Анатолий 
Гарбузов.
Еще одна новая 
разработка — ла-
минарная стан-

ция. Ее преимущество заклю-
чается в том, что она позволя-
ет сделать любые оптические 
операции на предприятиях 
максимально точными за 
счет фильтрации воздуха 
и его направленной подачи 
в рабочую зону. 
— Мы давно сотрудничаем 
с некоторыми предприятия-
ми ОЭЗ. Наша компания рабо-
тает в строительной отрасли, 
поэтому волоконный лазер 
был бы незаменим. С радо-
стью ознакомимся с такой 
разработкой, — рассказал ге-
неральный директор одной из 
московских строительных 
компаний Юрий Дьяконов.
А третья разработка представ-
ляет собой оптический стол 
с активной вертикальной и го-
ризонтальной виброизоляци-
ей. Он предназначен для рабо-
ты в лаборатории и обеспечи-
вает стабильность даже при 
внешних колебаниях, поэто-
му сторонние движения не по-
мешают точности операции.

Кстати, резидент «Технолиса» 
славится тем, что представля-
ет инновационные разработ-
ки ежегодно. Так, например, 
в мае прошлого года компа-
ния представила новый ком-
пактный лазерный станок для 
сварки, труборез и комплекс 
для обработки толстых листо-
вых материалов.
Еще одна компания-ре-
зидент начала серийно выпу-
скать режущие твердосплав-
ные пластины с износостойки-
ми покрытиями для то карных 
и фрезерных стан ков. Основ-
ные заказчики — предприя-
тия тяжелого и общего маши-
ностроения, автомобилестро-
ения и двигателестроения, 
производители оборудования 
для нефтегазовой отрасли 
и подшипников, а также ме-
таллургические и горно-обо-
гатительные компании. Гео-
графия поставок — от Москвы 
до Владивостока. Часть про-
дукции разработали в научно-
техническом центре компа-
нии, а совсем недавно там об-
новили производственные 
мощности, что позволит уве-
личить количество выпускае-
мой продукции.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

10 января. Мэр Москвы Сергей Собянин пообщался с учениками кадетской школы № 1784. 
Ребята теперь учатся в новом корпусе, который построили в переулке Расковой

Предприятия 
наращивают 
объемы 
производства

24 апреля. На карьерной ярмарке в ОЭЗ вакансии 
представили 30 предприятий, включая завод 
по производству медоборудования ТЗМОИ

Сантехник Иван Мокшин 
(на фото) посвятил своей ра-
боте большую часть жизни — 
15 лет. Вчера он рассказал 
«ВМ», как пришел к ней и что 
ему больше всего нравится 
в профессии. 

По словам Ивана, ему всегда 
нравилось что-то ремонтиро-
вать. В детстве ему даже поку-
пали специальные наборы, 
где нужно было проявлять 
смекалку и работать с инстру-
ментами.
— Потом поступил в училище, 
где получил профессию «сле-
сарь-сантехник». Работать на-
чал с третьего курса, сразу по-
нял, что придется непросто, — 
рассказал он.
Сантехник признается, что 
работы у него хватает на весь 
год, поэтому легких сезонов 
не бывает. В обязанности ма-
стера входят ревизии задви-
жек, мониторинг отопитель-
ной и водопровод ной систем, 
очистка канализации, сверка 
показаний счетчиков, устра-
нение последствий протечек. 
— Совсем скоро стартует се-
зон отключения холодной 
и горячей воды, это особенное 
время. Например, нередко 
случается так, что после всех 
профилактических работ 
у жителей случаются аварии, 
из крана постоянно идет ржа-
вая вода. Тогда в любое время 
суток мы выезжаем и опера-
тивно устраняем проблему. 
Скорость и точность — самое 
важное в работе профессио-
нального слесаря-сантехни-
ка, — поясняет он.
По словам Ивана, сложнее 
всего работать в домах, где 

еще не был проведен капи-
тальный ремонт. Там инже-
нерные системы более старые 
и склонны к частым полом-
кам. Однако современное 
оборудование помогает сде-
лать работу быстрее даже в са-
мых сложных условиях.
— Еще 15 лет назад набор ин-
струментов был сильно огра-
ничен, а сейчас современные 
технологии позволяют мини-
мизировать ручную работу, 
но опыт и технические зна-
ния, конечно же, никто не от-
менял, — рассказал он.
Рабочий день Ивана начина-
ется с семи утра. Мастер при-
знается, что по своей природе 
всегда был жаворонком, поэ-
тому ранние подъемы для не-
го не являются проблемой. 
Чтобы настроиться на рабо-
чий лад, он включает песни 
своих любимых групп: боль-
ше всего ему нравятся «Агата 
Кристи», а также «Алиса», 
«Ария». Рок-музыка дарит ему 
заряд бодрости.
— Стараюсь также брать с со-
бой сменную форму, одежду, 
потому что нашу работу слож-
но назвать аккуратной. Быва-
ет, что буквально плаваешь 
в воде, если случаются круп-
ные протечки, — добавил он.
Иван отметил, что наблюдает 
рост интереса к своей профес-
сии среди молодежи. Так, если 
еще 10 лет назад большинство 
в коллективе составляли те, 
кто в профессии уже несколь-
ко десятков лет, то сейчас 
к ним в управляющую компа-
нию приходят молодые специ-
алисты, недавно окончившие 
училища.
— Не стоит гнаться за разря-
дом, самое важное — это хо-
роший наставник, знания 
и постоянная практика. Я не-
редко слышу от стажеров, что 
они хотят быстрее получить 
очередной разряд, быстрее 
стать профессионалом и зара-
батывать побольше денег. Но 
спешка здесь ни к чему — на-
стоящие профессионалы ра-
стут годами, это не случается 
за один день, — рассказал спе-
циалист.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Профессионал 
растет годами

Разворот «Первый рабочий» посвящен людям труда, их педагогам и наставникам, тонкостям разных профессий и достижениям москвичей, благодаря которым столица 
становится лучшим городом Земли. Сегодня из наших материалов вы узнаете, какую инновационную продукцию выпускают компании — резиденты особой экономической 
зоны «Технополис Москва», какими качествами должен обладать кассир-контролер, чему учат студентов пожарно-спасательного колледжа и многое другое.

День мэра

Третий гудок

Трудовые 
рекорды

Надежные руки

Слесарь-сантехник осу-
ществляет монтаж и ре-
монт внутренних систем 
центрального отопления, 
водоснабжения, канали-
зации и теплоснабжения 
промышленных и граж-
данских сооружений. Вы-
являет причины неис-
правностей, дефектные 
детали, вычерчивает их 
эскизы. Он также может 
оценивать и проектиро-
вать водопроводные си-
стемы и обеспечивать их 
соответствие местным 
правилам и нормам.

СПРАВКА

Самые востребованные 
профессии на промыш-
ленных предприятиях:
1. Операторы станков
с ЧПУ с опытом управле-
ния современным обо-
рудованием.
2. Токари и фрезеровщи-
ки — квалифицирован-
ные мастера по обработ-
ке деталей на станках.
3. Сварщики — специа-
листы по работе с метал-
лическими конструкция-
ми. Особенно нужны 
назаводах тяжелого 
машиностроения.
4. Слесари и механики, 
обслуживающие и ре-
монтирующие оборудо-
вание, на предприятия
с непрерывным произ-
водственным циклом.
5. Грузчики и комплек-
товщики, отвечающие 
за логистику и обработ-
ку грузов.

В  ТЕМУ

В личном блоге Сергей 
Собянин рассказал, как 
столица отметит 80-летие 
Победы в Великой 
Отечественной войне. 
С 1 по 11 мая на фестиваль-
ных площадках, в парках, 
на ВДНХ, культурных цен-
трах и на других обще-
ственных площадках 
пройдет фестиваль «Мо-
сковская весна Победы». 
В программе запланиро-
ваны тематические экс-
курсии, выставки, патрио-
тические акции, концерты 
и многое другое. По тра-
диции одним из главных 
событий фестиваля станет 
акция «Москва помогает».

КСТАТИ

Благодаря 
резидентам ОЭЗ 
«Технополис 
Москва» на рынок 
регулярно 
выводится 
современное 
оборудование, 
способное заменить 
импортные 
аналоги. Новые 
решения повысят 
точность 
и эффективность 
российских 
компаний в сфере 
металлообработки.
МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

ЦИТАТА

Дельный словарь
А ранжировка. Расположение цветов и листьев 
в букете, вазах, корзинах, венках.

Б оскет. Небольшие пространства правильной 
гео метрической формы, ограниченные экрана-
ми из стриженой живой изгороди.

К улиса. Группа деревьев или кустарников, ограничиваю-
щая вид на открытое пространство ландшафтного объ-
екта или окружающая ландшафт.
О дерновка. Способ устройства газонов на откосах и насы-
пях с крутизной склона более 30 градусов с целью их 
укрепления и улучшения декоративных качеств.
Р окарий. Ландшафтная композиция, где декоративные 
растения сочетаются с камнями.
С олитер. Одиночный экземпляр растения, размещаемый 
на открытом участке газона, выделяющийся фактурой.
Т опиарное искусство. Искусство фигурной стрижки дере-
вьев и кустарников.

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
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ЭЗ

Разработки резидента ОЭЗ, одного из крупнейших 
производителей лазерного оборудования в России

Волоконный лазер мощностью 9 киловатт
Применяется для резки металлов толщиной 
до 35 миллиметров. Преимущества: 
волоконные лазеры способны работать 
в режиме 24/7. Области применения: 
от ювелирной сферы до производства 
сложных металлоэлементов 

Оптический стол
Состоит из двух частей: 
оптическая столешница 
и опора.  
Преимущества: помогает 
работать в лабораторных 
условиях даже при 
внешних колебаниях.
Максимальная нагрузка 
на 1 элемент опоры — 
4570 кг

Ламинарная рабочая станция
Создает стерильную рабочую атмосферу благодаря очищению 
и направленному потоку воздуха.
Преимущества: автономный режим работы, не требуется подключение 
к системе центральной вентиляции. 
Скорость воздушного потока — 0,3–0,5 м/с

ИННОВАЦИОННЫЕ РАЗРАБОТКИ КОМПАНИИ:

Резидент ОЭЗ 
«Технополис» 
с 2023 года

Зарегистрировано 
370 моделей 
оборудования

Площадь производ-
ства — 4000 м2

В первом квартале 
2025 года выпуск 
оборудования увели-
чился на 30%

>100
единиц инноваци-
онной продукции 

за 2 года

По данным компании «Лассард»
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Студенты-спасатели продемонстрировали свои лучшие качества

В пятницу в Техническом по-
жарно-спасательном кол-
ледже имени В. М. Максим-
чука прошли соревнования 
по пожарно-спасательному 
спорту, приуроченные 
ко Дню пожарной охраны 
России, который отмечается 
30 апреля.

На соревнованиях в колледже 
будущие спасатели проверили 
свои профессиональные каче-
ства, пройдя испытание на по-
лосе психологической подго-
товки, что позволило им оце-
нить свои сильные и слабые 
стороны. Как отметил дирек-
тор Технического пожарно-
спасательного колледжа име-
ни В. М. Максимчука Василий 
Досалиев, для формирования 
у будущих специалистов спо-
собности преодолевать труд-
ности в учебном процессе 

предусмотрены различные ис-
пытания. В частности, такие 
эстафеты, которые создают 
сложные ситуации, имитиру-
ющие реальные условия рабо-
ты пожарных, включая кон-
такт с огнем на высоте. 
— Соревнования — важная 
часть подготовки будущих 
спасателей, призванная обе-
спечить их готовность к лю-
бым физическим нагрузкам 
и оперативному реагирова-
нию в чрезвычайных ситуаци-
ях. Основная задача — спасе-
ние людей, что часто требует 
преодоления препятствий, та-
ких как разрушения, пожары, 
задымление, работа на высоте 
или в подвалах, — пояснил Ва-
силий Досалиев. — Проводи-
мое мероприятие приурочено 
к 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне и Дню 
пожарной охраны России. Со-
ревнования позволяют сту-
дентам продемонстрировать 
свои навыки и достижения, 
подтверждая эффективность 
работы преподавателей и ма-
стеров производственного об-
учения.

Соревнования стали провер-
кой для студентов всех кур-
сов, как юношей, так и деву-
шек, на трассе сложной эста-
феты. Им предстояло пройти 
лабиринт, где требовалось 
чередовать перешагивание 

и прохождение под ступеня-
ми, подвесной мост, мост с от-
крытым огнем, коллектор, 
преодолеваемый на четве-
реньках, высокий мост, на-
клонный коллектор, при спу-
ске по которому использова-

лась страховочная веревка, 
и, наконец, тоннель, завер-
шавшийся выпрыгиванием 
через люк (лаз).
Несмотря на дождь и непого-
ду, ребята справились с поло-
сой всего за несколько минут 

и счастливые ждали торже-
ственного награждения.
— Сегодня на эстафете были 
препятствия психологической 
нагрузки для пожарных. Нам 
нужно было показать все, чему 
научились, от тушения пожа-
ров до преодоления препят-
ствий, и при этом не потерять 
самообладания, — рассказал 
капитан команды-победителя 
студент второго курса специ-
альности «пожарная безопас-
ность» Мирослав Ивин. — Са-
мое главное — не подвести ко-
манду, ведь пожарная охра-
на — это больше, чем просто 
работа, это настоящая семья, 
где каждый готов прийти на 
помощь товарищу. Мы всегда 
действуем сообща и все про-
блемы решаем вместе. Здесь 
нет слова «я», есть только «мы».
Первое место в соревновани-
ях с впечатляющим результа-
том заняла команда второго 
курса, преодолевшая полосу 
препятствий всего за 5 минут 
28 секунд. Ребятам вручили 
грамоту и кубок.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

В субботу в Москве прошел 
День инноватора — финал 
юбилейного пятого потока 
программы «Академия инно-
ваторов». «ВМ» побывала 
на мероприятии и узнала, 
как город поддерживает 
молодых разработчиков 
инновационных решений. 

Одна из ключевых 
столичных про-
грамм для моло-
дых предпринима-
телей для запуска 
и масштабирова-
ния стартапов — 
«Академия инно-
ваторов». Заявки 
на участие в ней подали около 
семи тысяч человек из 187 го-
родов России и 12 стран. Са-
мые популярные направле-
ния — ИТ, образование, элек-
тронная коммерция, медици-
на и промышленность. 
Главное преимущество про-
граммы в том, что она позво-
ляет развивать проект на всех 
этапах — например, иннова-
тор может получить помощь 
с презентацией проекта, по-
иском аудитории, а также 

с привлечением будущих ин-
весторов. Власти помогут 
и найти площадки для тести-
рования разработки. 
На Дне инноватора участ-
ники проекта представили 
свои стартапы — выставоч-
ное пространство посетили 
более тысячи человек. По 
словам руководителя Депар-
тамента предприниматель-
ства и инновационного раз-
вития города Москвы Кри-
стины Костромы (на фото 

слева), в Москве 
проживают около 
трех миллионов 
молодых людей, 
которые активно 
ищут себя, поэто-
му для департа-
мента важно раз-
вивать в городе 
молодежное пред-

принимательство.
— Это одна из стратегически 
важных задач для нас. Мы об-
учаем участников програм-
мы, развиваем у них лидер-
ские навыки, приглашаем 
экспертов, которые делятся 
с ними опытом, сопровожда-
ем на разных этапах. Мы ви-
дим, как из каждого потока 
все больше молодых людей 
масштабируют свой бизнес, 
находят инвесторов, партне-
ров — в том числе и за рубе-
жом. И благодаря своим раз-
работкам делают жизнь в го-
роде еще современее и ком-
фортнее, — рассказала она.
Кристина Кострома также по-
сетила выставочное простран-
ство и пообщалась с каждым 
из участников. Одним из яр-
ких представителей стала 
компания, которая разработа-
ла современное оборудование 
для проведения хирургиче-
ских операций в брюшной по-
лости. Устройство уникально 
тем, что позволяет сделать 
первый небольшой разрез. 
Использование устройства 
помогает начать операцию 
правильно и сделать все более 
аккуратно, чем при работе 
с аналогами.
— Раньше подобное оборудо-
вание производили за грани-
цей, но после введения санк-

ций его стало гораздо слож-
нее и дороже достать, — рас-
сказывает инженер проекта 
Виолетта Прасолова. — Тогда 
мы задумались о создании 
своего аналога, который бу-
дет стоить в разы дешевле, не 
уступая по качеству европей-
ской продукции.
По словам москвички, бла-
годаря академии команда 
смогла разработать правиль-
ную стратегию продвижения 
и нашла первых заказчиков. 
Также им понравилось взаи-
модействовать с другими фи-
налистами и обмениваться 
опытом. Сейчас компания 
вышла в финал пятого потока 

«Академии инноваторов». 
У команды уже есть планы по 
развитию своей разработки, 
выходу на новый этап в плане 
качества и функционала при-
бора. 
Еще один проект — это агре-
гатор, позволяющий устраи-
вать виртуальные экскурсии 
по лучшим вузам страны 
и получать всю необходимую 
информацию. Так, если не 
получается посетить дни от-
крытых дверей в выбранном 
вузе, которые проходят всего 
лишь несколько раз в год, 
всегда можно отправиться на 
портал и пройтись по уни-
верситету в любое удобное 

для себя время, узнав все са-
мое важное.
— Было очень приятно озна-
комиться с разработками 
участников, увидеть, как эта 
индустрия активно развивает-
ся в городе благодаря талант-
ливым молодым людям, — 
рассказала посетительница 
выставки Ольга Харитонова.
По словам заместителя гене-
рального директора Агент-
ства инноваций города Мо-
сквы Максима Власова, столи-
ца впереди планеты всей 
и сейчас создает большую тех-
нологическую экосистему — 
в том числе благодаря «Акаде-
мии инноваторов».

— Программа пользуется 
большой популярностью, 
у нас с каждым потоком появ-
ляется все больше интерес-
ных проектов. Мы планируем 
и дальше помогать предпри-
нимателям интегрировать 
свои решения в городскую ин-
фраструктуру, — отметил он.
Кстати, в ходе прошедшего 
мероприятия участники при-
влекли рекордные 71,3 мил-
лиона рублей в виде инвести-
ций и грантов, а трое иннова-
торов стали обладателями 
грантов от Московского вен-
чурного фонда.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

25 апреля. Студенты колледжа, занявшие первое место в соревнованиях (слева направо): 
Артем Гуляев, Вадим Кузнецов, Мирослав Ивин, Семен Сошников, Иван Рисскин. 
ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Медицинские сестры покажут 
профессиональное мастерство

Вчера завершился прием за-
явок от медицинских сестер, 
которые примут участие 
в конкурсе «Московские ма-
стера». В этом году он прой-
дет в 28-й раз и станет самым 
масштабным за всю историю 
своего существования.

В системе столичного здраво-
охранения работают около 
50 тысяч медицинских сестер.
— Мы ценим и уважаем их 
труд, поэтому делаем все для 
того, чтобы он был престиж-
ным в обществе, привлека-
тельным для молодежи, — 
сказала заместитель мэры 
Москвы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова. — Ежегодный конкурс 
«Московские мастера», в рам-
ках которого будет определен 
победитель по профессии «ме-
дицинская сестра», — один из 
шагов в этом направлении.

В конкурсе профмастерства 
примут участие медсестры, 
которые работают в медицин-
ских, образовательных и со-
циальных организациях горо-
да. После рассмотрения зая-
вок успешных кандидатов 
пригласят на собеседования, 
по итогам которых и опреде-
лят участников конкурсных 
испытаний. Они пройдут в Ка-
дровом центре Департамента 
здравоохранения Москвы. 
У конкурсантов проверят те-

оретические знания и по-
просят продемонстрировать 
практические навыки на спе-
циальном современном симу-
ляционном оборудовании.
В финал выйдут 24 участника, 
которые наберут больше всех 
баллов. Заключительные ис-
пытания пройдут 18 июня 
в Гостином Дворе. Финалисты 
примут участие в интерактив-
ной игре и решат ситуацион-
ную задачу по своему профи-
лю. Победителей определят 
в восьми номинациях.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

Медицинские инновации помогают успешно импортозамещать 
высокотехнологичное иностранное оборудование 

18 апреля. Кассир-контролер ЦППК Ольга Саврова 
выходит на маршрут. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Слесарь внутридомового 
газового оборудования 
АО «Мосгаз» Сергей 
Починовский отправился 
на инспекцию состояния 
газовых колонок в одном 
из московских домов. 
В Москве свыше 1,8 миллиона 
семей пользуются 
газовыми плитами 
и водонагревателями. 
Специалисты «Мосгаза» 
регулярно проводят проверки 
оборудования в квартирах 
многоквартирных домов. Если 
в ходе проверки выявляют 
незначительные неполадки, 
их устраняют на месте, 
а при обнаружении серьезных 
нарушений исключают угрозу 
безопасности и дают 
рекомендации по дальнейшей 
эксплуатации и ремонту. 
По завершении проверки 
Сергей Починовский 
напоминает собственникам 
квартиры, что ответственность 
за содержание в надлежащем 
состоянии газового 
оборудования лежит 
на жильцах. 

Преподаватели десяти московских колледжей 
индустрии питания повысят квалификацию. 
Более 2,5 тысячи преподавателей колледжей в этом году 
будут стажироваться на ведущих предприятиях страны. 
В апреле стартовала программа повышения квалифика-
ции для 96 педагогов из 10 столичных колледжей ин-
дустрии питания. 
Преподаватели пройдут двухмесячную подготовку снача-
ла в «Школе шефов», затем на кухнях ресторанов. Препо-
даватели Московского городского педагогического уни-
верситета организуют для них тренинги и расскажут о со-
временных методиках преподавания. 
■
За первые два месяца 2025 года производство 
оборудования и машин в столице выросло 
на четверть. 
Московские предприятия машиностроительной отрасли 
пользуются широким набором инструментов поддержки 
города. Во многом благодаря этому, по словам замести-
теля мэра Москвы по вопросам транспорта и промыш-
ленности Максима Ликсутова, объем производства
оборудования и машин в январе-феврале 2025 года вы-
рос на четверть. 
Разработки московских предприятий востребованы в ма-
шиностроении, сельском хозяйстве, медицине и других 
отраслях. Один из примеров таких разработок — новое 
поколение сканирующего оборудования от корпорации 
«ЭЛАР», предприятия, производящего радиоэлектронику 
и системы долговременного хранения данных. Новые вы-
сокоточные сканеры применяют для оцифровки докумен-
тов, книг, архивных материалов. 
■
В восточном вестибюле строящейся станции 
«Крымская» Троицкой линии метро смонтировали 
эскалаторное оборудование. 
Станция находится в активной фазе строительства. Уже 
готовы монолитные конструкции платформы, строители 
монтируют подсистемы для дальнейшей установки обли-
цовочных панелей на колонны и стены, прокладывают ин-
женерные системы. Как рассказал заместитель мэра Мос-
квы по вопросам градостроительной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов, в западном вестибюле строя-
щейся станции на высоком уровне готовности устройство 
наклонных ходов будущих эскалаторов, протяженность 
которых составит 41 метр. В восточном вестибюле уже 
смонтировали эскалаторное оборудование, в натяжной 
камере разместили электродвигатели. 

26 апреля. Инженер команды по разработке хирургического оборудования Виолетта Прасолова демонстрирует устройство, 
помогающее проводить операции в брюшной полости в рамках Дня инноватора. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Кассир-контролер Централь-
ной пригородной пассажир-
ской компании (ЦППК) Ольга 
Саврова, которая работает 
на Киевском направлении 
Московской железной доро-
ги, считает, что работать 
с огромными потоками лю-
дей помогают ответствен-
ность и прекрасная память.

■ На свой первый маршрут 
я вышла сразу же после учебы 
и успешно сданных экзаме-
нов. Работать кассиром-кон-
тролером у крупнейшего при-
городного железнодорожного 
перевозчика страны — значит 
всегда быть собранной, ответ-
ственной и предельно внима-
тельной. 
■ Между собой мы говорим 
«выйти в линию». Это означа-
ет начало рабочей смены. 
■ Работа может начинаться 
в разное время. Например, 
в 5 или в 7 часов утра. Так, се-
годня смена началась в 9:45. 
■ График работы у кассира-
контролера удобный — и это 
еще один важный аспект при 
трудоустройстве. Как прави-
ло, мы два дня на работе, 
а следующие два — отдыхаем. 
Благодаря этому можно стро-
ить и свою карьеру, и уделять 
время семье. 
■ В нашем арсенале есть тех-
ника, и с ней нужно быть на 
«ты». Речь о портативном тер-
минале контролера, с помо-
щью которого мы считываем 
штрихкоды с разовых биле-
тов, проверяем социальные 
карты и проездные, льготные 
абонементы и «Тройки».
■ Еще есть видеорегистра-
тор — благодаря ему фиксиру-
ется каждое возможное нару-
шение. Люди привыкли все 
снимать на камеры, и нали-
чие подобного аппарата 
у контролера — это естествен-

ная часть большой цифровой 
системы. При этом техниче-
ские устройства не заменяют 
приветливого отношения 
к пассажирам.
■ В смене все отлажено: полу-
чение техники, роспись в гра-
фике и рапорте, подтвержде-
ние инструктора и выход на 
маршрут. У нас есть форма 
и фирменные аксессуары, ин-
струкция и федеральный за-
кон, которым мы руковод-
ствуемся. Кому-то это пока-
жется рутиной, но на самом 
деле каждый день не похож на 
другой. 
■ Мой обычный маршрут 
длится чуть больше трех ча-
сов — это дорога туда и обрат-
но. И многие пассажиры уже 
знают меня, здороваются. 
И я знаю их, даже те места, на 
которые они могут сесть, 
у многих есть свое любимое.
■ Чаще мы встречаем привет-
ливых и вежливых людей. 
Приятно, что пассажиры улы-
баются и могут пожелать хо-
рошего дня. 
■ В нашей работе важно об-
ладать большим даром убеж-
дения. Чтобы те, кто не хотел 
оплачивать проезд и просто 
сел в поезд, согласился офор-
мить билет. Таким образом 
мы формируем честное отно-
шение к услугам на железной 
дороге.
■ От того, как ты начнешь 
диалог с первым пассажиром 
на маршруте, зависит весь 
остальной день. Я начинаю 
всегда с улыбки.
■ В работе и ежедневных за-
ботах меня поддерживает се-
мья. И это особенно ценно, 
что близкие всегда спрашива-
ют, как прошел день, что было 
и с каким настроением я при-
шла домой. 
■ С хорошим настроем мож-
но много лет делать свою при-
вычную и такую любимую ра-
боту. И пассажиры это тоже 
чувствуют. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Выход на маршрут 
начинается с улыбки

Достойная 
смена

Точка роста

Синий воротничок

Конкурс

СТОП-КАДР
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В столице также проходит 
конкурс «Новатор Моск-
вы» среди инновационных 
проектов для лучших 
предпринимателей, уче-
ных и изобретателей сто-
лицы. В конкурсе суще-
ствуют следующие на-
правления: медицина, 
промышленность, эколо-
гия и охрана окружающе 
среды, транспорт и логи-
стика, благоустройство 
и строительство. Призо-
вой фонд конкурса состав-
ляет 20,7 миллиона руб-
лей. Подать заявку на уча-
стие можно до 5 мая.

КСТАТИ
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В ходе доклада прези-
денту России начальник 
Генштаба ВС РФ сооб-
щил, что на данный мо-
мент в освобожденных 
районах Курской области 
было полностью провере-
но и очищено от взрыво-
опасных предметов 19 на-
селенных пунктов. К дан-
ным работам подключено 
110 групп разминирова-
ния, в которые суммарно 
входят более тысячи че-
ловек личного состава.

СПРАВКА

Литераторам вручили премию 
Владлена Татарского

На ВДНХ состоялось торже-
ственное награждение лау-
реатов Всероссийской 
литературной премии, 
учрежденной в память о во-
енкоре, писателе и бойце 
Владлене Татарском (Макси-
ме Фомине).

Церемония была приурочена 
ко дню рождения погибшего 
в результате теракта блогера 
и военкора, в числе гостей бы-
ли его мать и вдова. Призы 
вручил актер Антон Шагин. 
Фокус внимания номинантов 
был направлен прежде всего 
на человека, его выбор, боль, 
стремление к правде.
В номинации «Художествен-
ная проза» победил писа-
тель, десантник Андрей Ли-
сьев с повестью «За каждый 
метр» — продолжением отме-
ченной «Серебряным Дельви-
гом» и «Золотым витязем» по-
вести «Не прощаемся» о де-
сантниках под Херсоном осе-
нью 2022 года. 
— В чем феномен Владлена? 
В его текстах меня всегда при-
влекали злободневность, сме-
лость и острота в оценках, — 
рассказал Андрей Лисьев.

Награду в публицистиче-
ской номинации получил пи-
сатель и военкор, лауреат 
литературной премии «Даль-
ний Восток» имени В. К. Ар-
сеньева в специальной номи-
нации «За регулярное осве-
щение СВО» Дмитрий Селез-
нев. Он работал военкором 
во время вооруженного кон-

фликта в Южной Осетии 
в 2008-м и Нагорном Караба-
хе в 2020 году, в 2021-м осве-
щал народные волнения 
в Армении и Казахстане. 
С 2022 года работает в зоне 
СВО.
— С Татарским я познакомил-
ся на базе батальона «Восток» 
еще до начала боевых дей-
ствий. Владлен не конструи-
ровал собственную карьеру 
и был настоящим патрио-
том, — поделился Дмитрий.
В номинации «Медиапроект» 
победил студент СПбГУ, во-
лонтер из Петербурга 18-лет-
ний Григорий Королев.
— Моя главная тема — это во-
лонтерство и помощь фрон-
ту. Занимаюсь этим, исполь-
зуя довольно нестандартный 
способ. 
В шорт-лист премии вошли 
повесть «Пойма. Курск 
в преддверии нашествия» 
Екатерины Блынской, роман 
«Zеленая тетрадь» Тимура Га-
раева, книга «Забытые войны 
России» Алексея Волынца, 
сборник «Репортажи» Евге-
ния Норина. 
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
d.efremova@vm.ru

В ходе беседы было 
отмечено, что за-
вершающим эта-
пом стало осво-
бождение от укра-

инских боевиков населенно-
го пункта Горналь Курской 
области.
— При этом особо отличились 
подразделения 22-го мото-
стрелкового полка 72-й диви-
зии, 810-й и 40-й отдельных 
бригад морской пехоты, 177-го 
отдельного полка морской пе-
хоты и 1427-го мотострелково-
го полка, — доложил президен-
ту Герасимов.
Глава Генштаба ВС РФ подчер-
кнул, что таким образом были 
сорваны планы киевского ре-
жима по созданию так называ-
емого стратегического плац-
дарма и срыву российского 
наступления на Донбассе.
— На начальном этапе опера-
ции продвижение противни-
ка вглубь нашей территории 
было остановлено с последую-
щим сокращением площади 
вклинения, украинские под-
разделения вынужденно пе-
решли к обороне, — сказал 
Герасимов. — В дальнейшем 
нанесением встречных уда-
ров с флангов вдоль государ-
ственной границы двумя де-
сантными дивизиями, 76-й 
и 106-й, а также действиями 
155-й и 810-й бригад морской 
пехоты основная группиров-

ка вооруженных сил Украины 
была изолирована, а в после-
дующем рассечена и уничто-
жалась по частям.
Начальник Генштаба ВС РФ 
также напомнил, что наибо-
лее активная фаза операции 
началась 6 марта 2025 года. 
— В результате наступатель-
ных действий соединений 
и воинских частей группи-
ровки «Курск» одновременно 
на всех направлениях, а так-
же прорыва в тыл противника 
силами подземного десанта 
в составе добровольческого 
формирования «Ветераны», 
личного состава 11-й десант-
но-штурмовой бригады, 30-го 
мотострелкового полка и от-

ряда специального назначе-
ния «Ахмат» по трубе газо-
транспортной системы обо-
рона вооруженных сил Укра-
ины обрушилась, — сообщил 
Герасимов. 
По словам главы Генштаба Во-
оруженных сил РФ, за время 
операции противник понес 
значительные потери. За все 
время российскими военными 
были убиты и ранены более 
76 тысяч украинских боеви-
ков. В том числе наша армия 
уничтожила свыше 7700 еди-
ниц вражеской военной тех-
ники. 
— Отдельно хочу отметить уча-
стие в освобождении пригра-
ничных районов Курской обла-

сти военнослужащих Корей-
ской Народно-Демократиче-
ской Республики (КНДР), 
которые в соответствии с Дого-
вором о всеобъемлющем стра-
тегическом партнерстве меж-
ду нашими странами оказали 
значительную помощь в раз-
громе вклинившейся группи-
ровки вооруженных сил Укра-
ины, — отметил Валерий Гера-
симов. — Солдаты и офицеры 
Корейской народной армии, 
выполняя боевые задачи пле-
чом к плечу с российскими во-
еннослужащими, в ходе отра-
жения украинского вторжения 
показали высокий профессио-
нализм, проявили в бою стой-
кость, мужество и героизм.

Официальный представитель 
Министерства иностранных 
дел РФ Мария Захарова также 
отметила вклад КНДР в дости-
жение успехов в зоне СВО.
— Корейские военнослужа-
щие приняли участие в опера-
ции по освобождению курско-
го приграничья в соответствии 
со статьей 4 Договора о всеобъ-
емлющем стратегическом пар-
тнерстве, — подчеркнула Ма-
рия Захарова. — Солидар-
ность, проявленная нашими 
корейскими друзьями — про-
явление высокого, фактически 
союзнического уровня наших 
отношений. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Товарищи из Северной Кореи 
помогли нашим войскам
Завершилось ос-
вобождение Кур-
ской области 
от украинских 
формирований. 
Об этом сообщил 
начальник Ген-
штаба ВС РФ Ва-
лерий Герасимов 
в докладе прези-
денту России Вла-
димиру Путину.

17 апреля. Штурмовики 155-й бригады морской пехоты Тихоокеанского флота РФ группировки войск «Север» отрабатывают боевое взаимодействие в Курской области

Спецоперация

Виновные будут наказаны: российские 
спецслужбы задержали украинского агента

В подмосковной Балашихе 
из-за взрыва автомобиля 
погиб генерал-лейтенант 
Минобороны Ярослав 
Москалик. Сотрудники 
ФСБ РФ задержали 
подозреваемого.

Как сообщили в Следственном 
комитете (СК) РФ, 25 апре ля 
в Балашихе сдетонировало са-
модельное взрывное устрой-
ство. Бомба была установлена 
внутри автомобиля, припар-
кованного рядом с домом, из 
которого выходил замести-
тель начальника Главного 
оперативного управления 
Генштаба Вооруженных сил 
России генерал-лейтенант 
Ярослав Москалик. 
На месте происшествия кри-
миналисты выяснили, что 
взрывное устройство было ак-
тивировано дистанционно. 
Злоумышленник наблюдал за 

целью с помощью видеокаме-
ры, установленной в салоне 
«бомбы на колесах». 
На следующий день, 26 апре-
ля, сотрудники ФСБ РФ задер-
жали подозреваемого. Им 
оказался агент украинских 
спецслужб Игнат Кузин 
1983 года рождения. Он со-
знался в содеянном.
— Игнату Кузину предъявле-
но обвинение в совершении 
преступлений, предусмотрен-
ных статьями 205, 222.1 Уго-
ловного кодекса РФ (террори-
стический акт, незаконный 
оборот и изготовление взрыв-
чатых веществ и  взрывных 
устройств. — «ВМ»), — рас-
сказала официальный пред-
ставитель СК РФ Светлана Пе-
тренко.
Она также добавила, что на 
данный момент следственные 
действия продолжаются, а за-
держанный Кузин признался, 
что действовал по указаниям 
сотрудников Службы безопас-
ности Украины (СБУ).

— В частности, обвиняемый 
сообщил о том, что был завер-
бован за денежное возна-
граждение сотрудниками 
СБУ, которые выходили с ним 
на связь, и о конкретных зада-
чах, поставленных перед 
ним, — рассказала официаль-
ный представитель СК РФ.
Кузин также сообщил сотруд-
никам ФСБ о том, что его за-
вербовали в апреле 2023 года 
в Киевской области. Его кура-
тором по террористической 
деятельности на территории 
РФ выступал некий Вадим. 
Именно по его наводке, как 
рассказал обвиняемый, он по-
шел на убийство генерал-лей-
тенанта Москалика. 
— В феврале 2025 года по ука-
занию Вадима я купил авто-
мобиль, — рассказал след-
ствию Кузин. — После по пре-
доставленным координатам 
я нашел тайник и забрал отту-
да видеокамеру и бомбу.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Противник теряет 
боеприпасы
Вчера в Министерстве обо-
роны РФ сообщили о том, 
что российские военнослу-
жащие нанесли удары 
по пунктам временной дис-
локации украинских воору-
женных формирований 
в 168 районах. Кроме того, 
наши солдаты за прошлые 
сутки поразили склады бое-
припасов вооруженных сил 
Украины, в том числе 
для систем залпового ог-
ня HIMARS американского 
производства.
Удары были нанесены с по-
мощью оперативно-такти-
ческой авиации, беспилот-
ников, ракетных войск и ар-
тиллерии.
■
Силы врага 
сокращаются
За прошлые сутки киевский 
режим понес значительные 
потери. Как сообщили 
в Мин обороны РФ, в зоне от-

ветственности Центральной 
группировки российские во-
еннослужащие уничтожили 
более 425 украинских бое-
виков, танк и две боевые 
бронемашины, шесть авто-
мобилей и два артиллерий-
ских орудия. 
Подразделения группиров-
ки «Запад», в свою очередь, 
улучшили положение по пе-
реднему краю. Наши воен-
ные ликвидировали 
до 235 солдат ВСУ, две бро-
нированные машины, шесть 
автомобилей, четыре ору-
дия полевой артиллерии, 
станцию контрбатарейной 
борьбы.
■
Своих не бросаем
В Министерстве обороны РФ 
рассказали о подвиге лейте-
нанта Никиты Пироженко. 
Он со своим подразделением 
выполнял задачу по органи-
зации связи, когда они под-
верглись массированному 
артиллерийскому обстрелу.

— Несмотря на опасность 
для своей жизни, Никита, 
умело управляя личным со-
ставом, эвакуировал подчи-
ненных в заранее подготов-
ленные блиндажи, тем са-
мым не допустив серьезных 
потерь, — сообщили в ве-
домстве.
После завершения обстрела 
Пироженко незамедлитель-
но приступил к выполнению 
задачи. Благодаря этому 
командование сумело свое-
временно скоординировать 
действия ВС РФ.
■
Поблагодарили 
за службу
Министр обороны РФ Андрей 
Белоусов поздравил 
7-ю гвардейскую десантно-
штурмовую дивизию с 80-ле-
тием и 106-ю гвардейскую 
воздушно-десантную диви-
зию с 81-й годовщиной 
со дня основания. Он отме-
тил их верность долгу и успе-
хи в выполнении задач. 

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Проблему надо 
решать навсегда

Когда Высоцкий пел: «Он мою 
защиту разрушает старую ин-
дийскую в момент, это смутно 
мне напоминает индо-пакистан-
ский инцидент», — аудитория 
взрывалась аплодисментами. 
У многих тогда события на 
Индостане были в памяти. Ведь 
в 1966 году в Ташкенте при по-
средничестве премьера Алексея 

Косыгина именно нам удалось усадить за стол пере-
говоров лидеров Индии и Пакистана. Но шли годы, 
а причины противоречий двух соседних, а теперь 
еще и ядерных, государств приводили к вспышкам 
приграничных конфликтов. В регионе так называе-
мая заморозка выглядит только паузой перед новым 
обострением, поскольку с годами противоречия 
Дели и Исламабада выгля-
дят экзистенциальными. 
Надо сказать, что очеред-
ное индо-пакистанское 
обострение демонстриру-
ет, насколько непрочны 
подобные конструкции 
при отсутствии долговре-
менного решения ряда 
проблем. И это урок и на-
шим политикам, обсужда-
ющим планы украинского 
урегулирования. Особен-
но риск «разморозки» воз-
растает, если в регионе 
сталкиваются интересы 
третьих стран. Вот и те-
перь некоторые аналити-
ки уверены, что и в нынеш-
нем конфликте и Ин-
дия, и Пакистан выступа-
ют прокси-армиями США 
и Китая. Китай видит в Ин-
дии усиливающегося экономического и геополити-
ческого соперника, туда, кстати, наднациональные, 
прежде всего американские, компании стали пере-
водить свои производства из самого Китая. А вот 
в воюющей, подверженной нестабильности стране 
вряд ли кто станет рисковать своими капиталами. 
Американцы же усиленно предлагают индусам весь 
свой многомиллиардный арсенал вооружений. 
И нынешние события должны заодно еще плотнее 
привязать Индию к западному лагерю. Фактически 
только Россия опять могла бы выступить посредни-
ком в ходе возможных переговоров.

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

В минувшую субботу в Ва-
тикане прошли похороны 
папы, на которые прибыли 
представители практиче-
ски всех стран. Не обо-
шлось и без Зеленского.

Просроченный украин-
ский президент отправил-
ся на похороны папы Фран-
циска, презрев этикет. У не-
го и в мыслях не было заме-
нить свою толстовку на 
соответствующий темный 
костюм. А уж идея превра-
тить время траурной цере-
монии в саммит по украин-
скому урегулированию 
и вовсе выглядела вызовом 
здравому смыслу. 
— Ну а что вы хотите? — 
полагает член Совета по 
внешней и оборонной по-
литике Сергей Озноби-
щев. — Утрачивающий 
полномочия Зеленский 
нервничает, сознавая, что 
от него персонально все 
устали. Он понимает, что 
утрату той Украины, ка-
кой ее в будущем видит За-
пад, ему не простят, а пото-
му недаром говорят, что 
он торгуется прежде все-
го о личных гарантиях без-
опасности. Не исключе-
но, что в Риме Зеленский 
при поддержке Макрона 
и Стармера сделал ставку 
на эмоциональный момент 

церемонии, учитывая, что 
Трамп вообще внушаем. 
Притом что пока Трамп не 
выглядит антироссийски 
настроенным. И это надо 
ценить.
После римских храмовых 
посиделок Трампа и Зелен-
ского идут противоречи-
вые сигналы. Прежде всего 
обратили внимание на тот 
факт, что вторая объявлен-
ная встреча Трампа и Зе-
ленского не состоялась. 
А это удар по его внутрипо-
литическим позициям. Да-
же у западных кураторов 
усиливается ощущение, 
что он далеко не полно-
стью контролирует ситуа-
цию на Украине. А разного 
рода программы урегули-
рования становятся из-
вестными только из сливов 
и публикаций, выглядящих 
откровенными манипуля-
циями. После Рима россий-
ско-американский торг до-
стигнет наивысшего нака-
ла. Потому, видимо, не сле-
дует придавать большого 
значения резким заявлени-
ям Трампа. Недаром Дми-
трий Песков подтвердил, 
что в реальных американ-
ских предложениях есть 
немало положений, совпа-
дающих с нашей позицией. 
ВАДИМ ГРОМОВ
edit@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет рубрику «На весь 
мир». Здесь мы будем рассказывать о наиболее за-
метных событиях и важных заявлениях мировых 
лидеров. О том, как их оценивают эксперты и какое 
влияние они способны оказать на жизнь россиян, 
читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Переговоры 
во время похорон

Досье
Премия Владлена 
Татарского учреждена 
в 2024 году, финалисты 
определяются в трех но-
минациях: «Художе-
ственная проза», «Пу-
блицистика» и «Медиа-
проект». Победителей 
определяет профессио-
нальное жюри с учетом 
итогов народного голо-
сования. Лауреатов вы-
двигают представители 
литературного сообще-
ства. Кстати, любой мо-
жет прислать работы 
в качестве самовыдви-
женца.

Громкое дело

25 апреля. Вручение премии для военкоров и фронтовых писателей им. Владлена Татарского. 
В номинации «Художественная проза» первое место занял Андрей Лисьев («За каждый метр»). 
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

26 апреля. Президент США Дональд Трамп (слева) 
с женой Меланией на заупокойной мессе по папе
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ЦИТАТА

МИХАИЛ ЛЮСТРОВ 
ЛИТЕРАТУРОВЕД, АВТОР 
БИОГРАФИИ ПИСАТЕЛЯ 

Напудренный парик, перла-
мутровые пуговицы, болез-
ненная бледность, следствие 
постоянных мигреней и от-
меченный самой Екатериной 
несравненный талант чте-
ца — вот набор примет, 
из которых строится хресто-
матийный образ «отца рус-
ской комедии», «северного 
Мольера» Дениса Ивановича 
Фонвизина. Но при этом его 
шутки остры и блестящи, 
языковое чутье феноменаль-
но, насмешливый тон не мо-
жет не подкупать. Ирония 
пробивается в самых серьез-
ных и пронзительных произ-
ведениях Фонвизина и по-
беждает пафос. Такова сти-
хия этого удивительного че-
ловека — острослова, 
рассказчика и пародиста.

Юные исследователи идут 
в летний арктический поход

В этом году Большая ар-
ктическая экспедиция 
состоится в конце ию-
ля — начале августа 

и продлится около двух не-
дель. 14 школьников 9–11-х 
классов и студентов коллед-
жей отправятся на крайнюю 
северную точку Евразии — 
мыс Челюскин.
Два отряда — исследователей 
и волонтеров-строителей бу-
дут сформированы из победи-
телей, показавших лучшие 
результаты отбора, состояще-
го из нескольких этапов. 
Заместитель научного руко-
водителя экспедиции Иван 
Смирнов рассказал, что пер-
вым испытанием станет Ар-
ктический диктант. 
— Ребятам предстоит отве-
тить на 30 вопросов о Край-
нем Севере. Так мы проверим, 
насколько они действительно 
интересуются путешествия-
ми и Арктикой, — пояснил 
он. — Принять участие можно 
до 12 мая. 
Успешно преодолевшие этот 
этап отправятся на встречу 
«Шаг в Арктику», где обсудят 
задачи экспедиции, роли каж-
дого участника. 
— Третья ступень 
отбора — участие 
в приключенческой 
игре «Герои Аркти-
ки». Здесь ребятам 
предстоит в полной 
мере проявить свои 
личностные каче-
ства, которые мы 
также будем оценивать,  — по-
делился Иван Смирнов. 
Он подчеркнул, что любая экс-
педиция требует серьезной 
физподготовки и владения не-
обходимыми навыками. 

В рамках четвертого этапа от-
ряд исследователей презенту-
ет свои научные разработки. 
— Интерес ребят к науке 
крайне важен в этой экспеди-
ции, ведь мы получим зада-
ния от исследовательских ин-

ститутов, которые 
нужно будет выпол-
нить, — уточнил 
Иван Смирнов.
В финале планиру-
ются учебно-трени-
ровочные сборы на 
Большой Валдай-
ской тропе, где ре-
бятам надо будет 

одолеть около 59 километров 
пешего маршрута. 
Говоря о задачах предстоящей 
экспедиции, Иван Смирнов 
также поделился опытом про-
шлогоднего похода. 

— Снега там в разы больше, 
чем в Москве. И все во льду. 
Поэтому из животного мира 
можно было встретить разве 
что белого медведя. В этот раз 
мы отправимся туда летом, 
чтобы сравнить островные 
популяции и материковые. 
Будем также анализировать 
состав мхов и лишайников, 
наблюдать за млекопитающи-
ми, — добавил он.
Помимо самой северной ча-
сти Арктики — мыса Челю-
скин — участники экспеди-
ции посетят один или даже 
несколько островов Комсо-
мольской Правды. Иван 
Смирнов рассказал, что нахо-
дятся они в Северном Ледови-
том океане, в море Лаптевых, 
недалеко от архипелага Се-
верная Земля и были открыты 

во время Великого северного 
похода под руководством Ви-
туса Беринга.
Не менее важная миссия 
и у второго отряда, в который 
войдут студенты колледжей. 
Иван Смирнов сообщил, что 
в Арктике, недалеко от мыса 

Челюскин, есть мемориал, на 
котором похоронены многие 
ученые и исследователи. 
— Ребята будут работать на 
благоустройстве мемориаль-
ного комплекса, реставрации 
памятников, которыми не за-
нимались много лет, — рас-

сказал Смирнов. — Это заме-
чательная возможность от-
дать дань памяти тем, кто по-
святил себя изучению 
Арктики, сохранить историю.
Кстати, школьники и студен-
ты колледжей, которые увле-
каются туризмом, могут при-
нять участие в проекте «По 
пути великих открытий». Им 
выпадет возможность пройти 
по маршрутам великих иссле-
дователей и мореплавателей. 
В экспедицию отправятся око-
ло 300 школьников. Вместе 
с наставниками они выберут 
маршрут и продумают все де-
тали будущего путешествия. 
В проекте могут принять уча-
стие юные москвичи от 10 до 
18 лет, а также их педагоги.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
Стартовал отбор 
школьников и сту-
дентов коллед-
жей для участия 
в Большой аркти-
ческой экспеди-
ции. Корреспон-
дент «ПВО» узна-
ла, какие испыта-
ния предстоит 
пройти ребятам.

Жизнь наступает с той поры, когда человек начинает 
задумываться над поступками и отвечать за них.

➔ СТР. II

ПРОФИ Повелители 
микросхем. Где готовят 
радиомонтажников ➔ СТР. II

80 ЛЕТ ПОБЕДЫ 
Решающая битва 
за Берлин➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОКЭкипаж 
байдарки «боевой» 
отправляется на сплав ➔ СТР. III

ЮНКОРЫ Пасхальная неделя 
завершилась школьным 
фестивалем ➔ СТР. IV
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ВИКТОР АСТАФЬЕВ ПИСАТЕЛЬ

В Москве туризмом занимаются почти 80 тысяч школьни-
ков и студентов колледжей. Они участвуют в проекте 
«Маршрут построен»: посещают одноименный форум 
и цикл лекций «Клуб путешественников». С июня по де-
кабрь 2024 года дети совершили почти 300 походов 
по России и другим странам. Планируется к запуску про-
ект «Шесть лет — шесть вулканов», благодаря которому 
ребята смогут изучить экосистемы вулканов в разных 
странах мира. 

НА ЗАМЕТКУ

Апрель 2024 года. Участники уникальной экспедиции (слева направо) Алексей Перов, Елена Воинова и Юлия Склинар на финальном этапе подготовки перед отправкой 
в интереснейшее путешествие оттачивают туристические навыки

Крылатое выражение 
«Не хочу учиться, хочу 
жениться!» принадле-
жит Митрофану Про-

стакову, персонажу комедии 
«Недоросль» Дениса Фонвизи-
на. Афоризм слышал каждый, 
даже спустя более 200 лет 
после смерти автора. Да 
и «Митрофанушка», как и на-
звание пьесы, стало име-
нем нарицательным — оно 
обозначает избалованных не-

вежд. Блистательная острота 
слога Фонвизина понятна со-
временному читателю и иро-
ния по-прежнему ясна, хотя 
некоторые слова, должности 
нуждаются в комментарии. 
Денис Фонвизин, дворянин, 
родившийся ровно 280 лет на-
зад, 3 апреля 1745 года, сегод-
ня смотрит на нас с портретов 
в напудренных париках и ка-
жется фактически памятни-
ком. Хотя он был далеко не ис-
полненным величия мону-
ментом при жизни — деятель-
ный молодой мужчина, очень 
много путешествующий 
и, что самое интересное, абсо-
лютный бунтарь, спорящий 
с самой императрицей...

Он работал в благодатное 
время — при нем рождался 
театр, самобытная русская по-
эзия, отточенная до идеала 
Пушкиным, расцветали науки 
и искусства. Именно Фонви-
зину выпала честь из всех 
современников-литераторов 
остаться понятным потом-
кам. Вместе с ним творили 
Тредиаковский и Сумароков, 
разгадывая секрет удачной 
комедии, рожденной на сты-

ке европейской 
классики и нацио-
нальных тради-
ций. Однако время 
беспощадно отсе-
кает твердой рукой 
все недостаточное, 

оставляя нам только лучшее. 
Таким «лучшим» из екатери-
нинского времени стала 
именно комедия «Недо-
росль», которая до сих пор ста-
вится на сцене театров. 
Секрет ее в том, что блестяще 
образованный Фонвизин, чи-
тавший, знавший репертуары 
французских и итальянский 
театров, почувствовал, что 
классицизм, вместе с его увле-
чением мифологией и высо-
копарными конфликтами 
между личным счастьем и об-
щественным долгом, уже не 
имеет отклика в сердцах зри-
телей. И потому создал остро-
актуальную комедию о совре-
менных ему реалиях, и, как 

мы можем судить сейчас, тема 
оказалась нетленной. Едко он 
высмеял провинциальное 
дворянство, за титулами кото-
рого стоит лишь примитив-
ность и необразованность. 
В противовес им выступает 
лишь Стародум — прототи-
пом героя стал отец писателя, 
а сам персонаж высказывает 
мысли самого автора, пред-
ставляет человека честного 

и благородного, вынужденно-
го противостоять темноте 
и невежеству. 
«Митрофанушки» остаются 
и сейчас, равно как и насед-
ки-мамаши, не видящие не-
достатков в сыновьях, заня-
тые их устройством, не обре-
мененные излишней принци-
пиальностью. Но за правду 
жизни Фонвизину пришлось 
расплатиться своим положе-

нием — императрица Екате-
рина II была невероятно 
прозорлива, проницательна 
и прекрасно поняла, насколь-
ко масштабная проблема об-
личена в комедии. Свободо-
любие в драматургии ей при-
шлось не по душе. Да и в сати-
ре она видела особую силу, 
способную расшатать госу-
дарственные устои. Она за-
прещала ему публиковаться, 
пыталась бороться, но ничего 
не помогло — «Недоросль» 
поставили в Москве и Петер-
бурге, и с больших подмост-
ков она быстро разошлась по-
всюду — вплоть до студенче-
ских сообществ. 
Пророческими оказались сло-
ва Григория Потемкина, кото-
рый сказал, что, написав «Не-
доросля», Фонвизин может 
умирать — лишь одна эта пье-
са уже обеспечила ему славу 
в веках. Так, на комедии учи-
лись все последующие авто-
ры, а Николай Гоголь подчер-
кнул: «Все в этой комедии ка-
жется чудовищной карикату-
рой <...>. А между тем нет 
ничего в ней карикатурного: 
все взято живьем с приро-
ды…» Вслед за Фонвизиным 
пошли русские сатирики, не 
прикрывая реальность мета-
форическими сюжетами, а го-
воря без обиняков.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

«Сатиры смелый властелин»: путь Дениса Фонвизина

Ж. Корафф. Портрет Дениса Ивановича Фонвизина. Рим, 1785 год. 
Государственный литературный музей

Школьных хулиганов предложили перевести 
надомашнее обучение. Предполагается, что 
такая мера поможет улучшить дисциплину
в учебных заведениях, что скажется на каче-
стве образовательного процесса.

ЯБЛОКО РАЗДОРА

УЧАСТВОВАТЬ 
В ЭКСПЕДИЦИИ 

МОГУТ 
ШКОЛЬНИКИ 
И СТУДЕНТЫ 
КОЛЛЕДЖЕЙ, 
ПРОШЕДШИЕ 
ОТБОР

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

edupressa.vm.ru ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
✉ edupressa@vm.ru 
 (499) 557-04-24,доб.186

Выходит при поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы, 
Департамента образования и науки 
города Москвы

Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Сделать упор на мораль 
и религию 

Агрессивное поведение 
усилится 

Я считаю, что хулиган-
ство — это пробелы 
в воспитании. Если ро-
дители не занимаются 

достойным обучением и ре-
бенок плохо себя ведет — не 
стоит его принимать в школу 
вовсе. И ввести 
для него дистан-
ционное обучение. 
Однако это не га-
рантия, что он ста-
нет добропорядоч-
ным. Проблемных 
детей я бы перевел 
в специальные уч-
реждения с упором 
на религию, на-
пример при мона-
стырях. Вопрос 
только в том, кто будет кон-
тролировать это проблемное 
дитя на улице? Ведь хулиган-
ство не ограничивается 
школьными стенами. Еще 
можно было бы ввести в шко-

лах уроки этики и морали, 
а для проблемных детей — 
уроки христианства или дру-
гой религии с акцентом на 
добро с учетом их вероиспове-
дания. Такие занятия помогут 
детям переосмыслить соб-

ственное поведе-
ние и даже скор-
ректировать его. 
Есть еще более ра-
дикальная мера — 
перед тем как обза-
вестись детьми, 
нужно будет дока-
зать, что семья 
б л а г о п о л у ч н а я 
в моральном смыс-
ле и готова к тако-
му серьезному ша-

гу. Мы же не садимся за руль, 
не имея прав. Вот так 
и здесь — нужно знать, как 
строить и управлять такой 
«ячейкой государства», как 
семья. 

Мне кажется, что это 
крайне неоднознач-
ная инициатива. По-
нятно, что те, кто ее 

предложил, хотят защитить 
других детей от негативного 
влияния. Учителям 
будет проще рабо-
тать. Но больше, 
конечно, минусов. 
У таких детей будет 
отсутствовать со-
циализация. Они 
точно будут чув-
ствовать себя изго-
ями, и, как след-
ствие, протестное 
поведение усилит-
ся. Они будут еще 
сильнее выплескивать свою 
агрессию уже не в школе, 
а в других местах. Конечно, 
для работы с такими ребятами 
необходимо сочетать педаго-
гическую и психологическую 

коррекцию. Надо беседовать 
с родителями и предлагать им 
реализовывать энергию детей 
в различных кружках. Причи-
ны этого поведения самые 
разные: это может быть и пе-

дагогическая запу-
щенность, и рас-
стройства, и дру-
гие физиологиче-
ские особенности 
ребенка. К сожале-
нию, разбираться 
с этим никто не 
хочет. Гораздо про-
ще что-то запре-
тить. Это наиболее 
простые и наиме-
нее эффективные 

способы наладить ситуацию. 
Также нельзя исключать, что 
если сегодня «удалят» одного 
хулигана, то завтра появится 
новый. Свято место пусто не 
бывает. 

ЕКАТЕРИНА 
ТРОФИМОВА 

ПСИХОЛОГ

МИХАЭЛИС 
ГАЛИЦКИЙ 
СОЦИОЛОГ

В медиа-центре «Вечер-
ней Москвы» прошла 
очередная встреча 
«Клуба учителей». 

Темой обсуждения стала роль 
документального кино в со-
хранении исторической па-
мяти для молодого поколе-
ния. Перед педагогами высту-
пил российский журналист 
и режиссер Алексей Денисов. 
Он подчеркнул, что современ-
ный исторический контент 
должен балансировать между 
достоверностью и увлека-
тельной подачей. 
— Статистика показывает, 
что интерес к истории у под-
ростков высок, однако сред-
няя продолжительность про-
смотра составляет 
13–15 минут, что 
требует коренного 
пересмотра подхо-
дов к созданию 
контента, — объ-
ясняет Алексей. — 
В наши дни важно сразу при-
влечь внимание аудитории, 
сделав акцент на ключевых 
моментах и создав интригу. 
В отличие от документали-
стов советского периода, рас-
тягивающих важные момен-
ты до кульминации, совре-
менные авторы должны сразу 
же заинтересовать зрителя.

Алексей также добавил, что 
сегодня документалисты вы-
нуждены работать в условиях 
жесткой конкуренции за вни-
мание аудитории, что приво-
дит к необходимости исполь-
зования более динамичного 
ритма, эффектных «затравок» 
и лаконичного изложения. 
При этом, по мнению Денисо-
ва, кино, как и прежде, остает-
ся наилучшим инструментом 
для патриотического воспита-
ния молодежи. Ведь продол-
жительное эмоциональное 
воздействие визуальных об-
разов способно передать 
историческую правду эффек-
тивнее, чем факты учебников.
Поэтому, чтобы оставаться 

актуальным, документальное 
кино должно адаптироваться 
к новым реалиям медиапо-
требления — быть компакт-
ным, эмоционально насы-
щенным и способным мгно-
венно вовлекать зрителя, уве-
рен режиссер. 
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Документалистика 
на службе Родине

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО edupressa@vm.ru
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В Московском дворце пи-
онеров на Воробьевых 
горах состоялся финал 
ежегодного кадетско-

юнармейского фестиваля-
конкурса «Тебе, столица, на-
ши юные таланты!». В этом 
году мероприятие было по-
священо 80-летию Победы 
в Великой Отечественной 
вой не. Как сообщает пресс-
служба Департамента образо-
вания и науки города Москвы, 
участие в конкурсе приня-
ли более 11 тысяч каде-
тов и юнармей-
цев. Первый этап 
смотра проходил 
в школах с октября 
по декабрь.Те, кто 
прошел во второй, 
уже онлайн-этап, 
представили жюри видеоро-
лики со своими выступления-
ми, фильмы, картины и соб-
ственные литературные про-
изведения. В этом году судьи 
оценивали более 2000 работ. 
В итоге, в финале, свое ма-
стерство на сцене Московско-
го дворца пионеров проде-
монстрировали свыше тыся-
чи участников. Конкурс за-
вершился торжественным 

гала-концертом, на котором 
ребята выступили со своими 
лучшими номерами. И вот 
наступил торжественный мо-
мент объявления победите-
лей. В итоге 20 номеров удо-
стоили высшей награды — 
Гран-при, а еще 338 конкур-
сантов получили дипломы 
лауреатов первой степени. 
Почетными гостями фестива-
ля стали представители обще-
ственных и ветеранских ор-
ганизаций. В том числе 
 советник председателя Мо-

сковского городского совета 
ветеранов генерал-полков-
ник Расим Акчурин. 
В этот день во Дворце пионе-
ров царила очень теплая 
и дружеская атмосфера. 
— У меня остались прекрас-
ные впечатления о конкурсе. 
Это шанс для молодых талан-
тов проявить себя на сцене 
и показать, на что они способ-
ны. Мы готовили несколько 

произведений, начиная от 
классики и заканчивая воен-
ными маршами, — поделился 
воспитанник Первого мо-
сковского кадетского корпуса 
Глеб Никитин. — Наш воен-
ный оркестр может проявлять 
себя в разных жанрах, напри-
мер — в плац-концерте, где 
строевые упражнения выпол-
няются под особую маршевую 
музыку. 
Фестиваль «Тебе, столица, на-
ши юные таланты!» стал пре-
емником «Кадетской звездоч-
ки», которая проводилась бо-
лее десяти лет. Начиная 
с 2022 года в конкурсе могут 
принять участие не только ка-
деты, но и члены юнармей-
ских отрядов столицы.
В прошлом году в мероприя-
тии были задействованы бо-
лее десяти тысяч столичных 
школьников. При этом из де-
вяти различных направлений, 
по данным организаторов фе-
стиваля, участники чаще все-
го выбирали именно номина-
цию «вокал». Только на нее 
ребята прислали более 
600 своих видеозаявок. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Юные кадеты и юнармейцы 
получили свои призы

Радиоэлектроника актив-
но используется как 
в обычной жизни, так 
и в промышленности. 

Да и во многих других сферах. 
В столице профильных специ-
алистов в этой области гото-
вят и в Политехническом кол-
ледже № 50 имени дважды 
Героя Социалистического 
Труда Н. А. Злобина.
Преподаватель специальных 
дисциплин Ольга Алексейце-
ва рассказывает, что профес-
сию «монтажник радиоэлек-
тронной аппаратуры и прибо-
ров» могут освоить выпускни-
ки девятых классов. Обучение 
длится год и 10 месяцев.
— Студенты участся техноло-
гии монтажа и регулировки 
радиоэлектронной аппарату-
ры, получают знания элемен-
тов узлов импульсной и вы-
числительной техники, — от-
мечает она.
Кроме того, ребята 
проводят операции 
контроля и испыта-
ния узлов, блоков 
и приборов различ-
ных видов элек-
тронной техники. 
Также выпускники 
умеют составлять 
отчетную документацию по 
результатам контроля параме-
тров. Это необходимый навык 
для работы в научно-исследо-
вательских центрах. По сло-
вам Ольги Алексейцевой, на 

первом курсе много времени 
уделяется теории. При этом 
ребята изучают не только про-
фессиональные модули, но 
и программу за 10–11-е клас-

сы школы. На вто-
ром курсе 70 про-
центов времени об-
учения занимает  
производственная 
практика.
— Студенты прохо-
дят ее в Зеленогра-
де. Этот город, вхо-
дящий в состав сто-

лицы, — один из крупнейших 
в стране научно-производ-
ственных центров электрони-
ки и микроэлектроники, — 
продолжает преподаватель.
Студенты практикуются в ис-
следовательских институтах, 
на коммерческих предприя-
тиях. После окончания кол-
леджа многим уже гарантиро-
вано трудоутройство. Зарпла-
та начинающего специалиста 
зачастую превышает 80 тысяч 
рублей. Впоследствии она мо-
жет только увеличиться. 
— Радиоэлектроника у нас — 
дело семейное, — говорит сту-
дентка первого курса коллед-
жа Дарья Варламова. —  В дет-
стве я с интересом наблюдала, 
как папа в домашней мастер-
ской паял разные детали. Поз-
же он  доверил мне самой по-
пробовать припаивать раз-
ные элементы, и  уже в начале 
девятого класса я окончатель-
но определилась с выбором  
профессии. Кстати, в коллед-
же я получу не только специ-
альность монтажника, но 
и освою профессию слесаря-
сборщика радиоэлектронной 
аппаратуры. 
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Радиоэфир начинается 
с колледжа
ПРОФИ В мае на-
ша страна отме-
чает День радио. 
Правильная уста-
новка этого обо-
рудования — 
дело непростое 
и ответственное. 
«ПВО» узнала, как 
обучают монтаж-
ников радиоэлек-
тронной аппара-
туры и приборов. 

23 апреля. Студенты первого курса (слева направо) Артем Прокофьев, Дарья Варламова и Диана Щетинкина в процессе обучения осваивают 
сразу несколько востребованных профессий

РЕБЯТА УЧАТСЯ 
ПРОВОДИТЬ 
ОПЕРАЦИИ 
КОНТРОЛЯ 
И ИСПЫТАНИЯ 
РАЗНЫХ ВИДОВ 
ЭЛЕКТРОННОЙ 
ТЕХНИКИ

Первый в мире радиоприемник, 
который смог различать сигналы 
по длительности, русский физик 
Александр Попов сконструиро-
вал в 1895 году. Его публичная 
демонстрация прошла 7 мая 
на заседании Физического отде-
ления Русского физико-химиче-
ского общества в Санкт-Петер-
бургском университете. 
Ученый разработал систему 
радио связи, способную работать 
кодом Морзе. Его схема стала 
классической и легла в основу 
аппаратуры радиосвязи первого 
поколения. «Мы сделали откры-
тие, все значение которого сейчас 
едва ли кто сразу поймет. Эти не-
сколько недель, которые мы про-
возились с нашим прибором, 
верьте мне, являются самым зна-
менательным временем во всей 
нашей жизни...» — написал изо-
бретатель своему другу.

Справка

Берлинская операция 
стала в своем роде уни-
кальной. На очень ма-
ленькой по площади 

территории сосредоточилось 
огромное количество войск. 
По словам историка Алек-
сандра Васькина, тут было 
2,5 миллиона советских сол-
дат и миллион немцев. 
— В операции участвовало 
7 тысяч танков, 10 тысяч само-
летов, — говорит Александр 
Васькин. — Но это была почти 
идеальная операция. Неда-
ром награжденных медалью 
«За взятие Берлина» было бо-
лее миллиона человек. Это 
еще одно подтверждение то-
му, что к концу войны Красная 
армия была сильнейшей в ми-
ре. И то, что именно она, а не 
союзники, взяла Берлин, это 
лишь подчеркивает. 
Операция планировалась на 
редкость скрытно. Все прохо-
дило с соблюдением макси-
мальной маскировки. 
— В Берлинской операции 
участвовали сразу три фрон-
та: 1-й и 2-й Белорусские 
и 1-й Украинский. И командо-
вали ими Георгий Жуков, Кон-
стантин Рокоссовский и Иван 
Конев, — продолжает экс-
перт. — Фронт Жукова должен 
был овладеть Берлином, 
а фронты Рокоссовского и Ко-
нева нанести удары южнее 
и севернее города. Привлекли 
и Днепровскую военную фло-
тилию, Балтийский флот, воз-

душные армии. Но сначала 
была знаменитая артилле-
рийская подготовка, которая 
началась 16 апреля, в 5 часов 
утра. Сначала немцев оглуши-
ли 9 тысяч орудий и миноме-
тов. А потом случилась и ле-
гендарная «Атака прожекто-
ров». Были включены одно-
временно 143 прожектора, 
которые ослепили противни-
ка. Немцы были просто оше-
ломлены. Таким об-
разом Красной армии 
удалось выиграть 
время. Но продвига-
лась она очень стре-
мительно. И подмяла 
под себя первую ли-
нию обороны. Что 
и предусматривалось 
планом. История ут-
верждает, что потом 
немцы все-таки не-
много «очухались». 
И практически зубами вгрыз-
лись в остатки еще пока своей 
земли. Но с 16 апреля нашими 
войсками, несмотря на сопро-
тивление, был пройден очень 
большой путь. 
— Оставшиеся потом в живых 
немцы утверждали, что они 
подобного не ожидали, — го-
ворит Александр Васькин. — 
Хотя они и готовились к это-
му. А еще советская разведка 
провела съемку Берлина с воз-
духа. Потом был сделан макет 
города. И на нем тренирова-
лись, как брать каждое зда-
ние, как переправляться через 

реку. И чтобы все получилось 
с наименьшими потерями. 
Как бы то ни было, с нашей 
стороны были убиты более 
80 тысяч человек. Но невоз-
вратные потери немцев пре-
вышали эту цифру в пять раз. 
— Гитлер собрал всех, кого 
мог. И гитлерюгенд, и стари-
ков, и резервистов, — продол-
жает историк. — В результа-
те все закончилось штурмом 

Берлина. 25 апре-
ля немецкая столи-
ца была окружена. 
А штурм города был 
заключительным эта-
пом всей операции. 
И это была самая 
трудная часть, хотя 
фашисты ни на что 
и не могли надеяться 
в этой ситуации.
Александр Васькин 
подмечает и еще одну 

интересную деталь Берлин-
ской операции. 
— Об этом моменте вспоми-
нал потом композитор Тихон 
Хренников, который находил-
ся в штабе у Ивана Чуйкова. 
По его словам, туда прибыл 
Ганс Кребс — последний на-
чальник штаба верховного 
командования сухопутных 
вой ск вермахта. И предложил 
заключить перемирие. Связа-
лись со Сталиным, тот отве-
тил: «Только капитуляция». 
И штурм был продолжен.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Берлинская наступательная 
операция окончилась штурмом 

Суть параллельного им-
порта состоит в том, что 
он осуществляется по-
мимо основного. То есть 

в страну по этому определен-
ному юридически механизму 
поступают товары, которые 
запрещены к ввозу на россий-
ский рынок. Причин может 
быть несколько. 
Во-первых, принятые полити-
ческие решения, когда госу-
дарство заявляет, что оно за-
прещает торговлю и поставки 
тех или иных товаров в Рос-
сию. Вторая причина — ком-
мерческие структуры и пред-
приятия могут объявить 
о том, что они запрещают по-
ставки своих товаров в Рос-
сию и (или) прекращают сами 
их осуществлять. Параллель-
ный импорт позволяет произ-
водить поставку товаров без 
разрешения на то страны или 
производителя. То есть если 
мы в чем-то очень нуждаемся, 
то закупаем это за рубежом, 
но в третьих странах. Напри-
мер, через подставные компа-
нии. Но стараемся это не силь-
но афишировать. Иначе гово-
ря, мы как государство не при-
знаем право других  стран 
запрещать нам закупать что-
то необходимое. Точно так же 
мы не признаем за иностран-
ными фирмами выступления 

в роли официальных дистри-
бьюторов их товаров. То есть 
любая российская компания 
может взять эту роль на себя, 
не признавая за определенны-
ми торговыми предприятия-
ми этих действий. Например, 
какое-то устройство произво-

дится в Китае на заводе, даль-
ше к нему приклеивается 
лейбл, и этот товар передает-
ся, к примеру, американской 
или европейской фирме. Она 
начинает его продавать как 
свою продукцию, хоть она ее 
заказала, а не произвела. То 
есть она не владеет средства-
ми его производства. Когда 
Россия принимает механизм 
параллельного импорта, это 
означает, что мы совсем не бе-
рем во внимание все эти 
 юридические тонкости. Нас 
интересует получение опре-
деленных товаров, например, 
деталей различных марок ав-

томобилей. И мы их получа-
ем. Но параллельный импорт 
имеет определенные ограни-
чения. В первую очередь 
он ориентирован на то, что-
бы в страну не попадала кон-
трафактная и контрабанд-
ная продукция. Так что такой 

подход не означа-
ет бесконтроль-
ность ввоза. Исто-
рия последнего го-
да показывает, что, 
например, тамо-
женники не согла-
шались ввозить 
в страну подделки 
некоторых това-
ров определенных 
брендов. Это каса-

ется прежде всего продукции 
западных производителей. Но 
я не знаю, например, чтобы 
подобные проблемы были 
с деталями машин. Простей-
ший пример того, как работа-
ет параллельный импорт, это 
поставка на российский ры-
нок французской косметики, 
на которой часто можно про-
честь, что она протестирова-
на для азиатского типа кожи. 
А следовательно — закуплена 
на азиатских рынках и вво-
зится в обход желания так на-
зываемого правообладателя. 
ЕКАТЕРИНА ЕФРЕМОВА юнкор
edupressa@vm.ru

Новые обходные пути 
для борьбы с запретами

ЛИКБЕЗ

ВАСИЛИЙ
КОЛТАШОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
НОВОГО ОБЩЕСТВА

Слово «ликбез» появилось в результате сокращения названия государственной 
программы по ликвидации безграмотности в 1919 году. Продолжая традиции обра-
зования, юнкоры студии «Новый фейерверк» будут разъяснять суть тех или иных 
важных терминов и понятий, которые часто используются в современной жизни. 
Сегодня речь пойдет о ПАРАЛЛЕЛЬНОМ ИМПОРТЕ.

Виктор Петрович Аста-
фьев (1924–2001) ро-
дился 1 мая. Свой день 
рождения он всегда от-

мечал дома. Последние 20 лет 
писатель провел на роди-
не, в Красноярском крае. 
На празднике обязательными 
гостями были сын Андрей, 
приезжавший из Вологды (се-
мья Астафьевых жила там 
с 1969 по 1980 год), и внук Же-
ня, поступивший после школы 

в МГУ. Сегодня Евгений Аста-
фьев — доктор наук, научный 
сотрудник Федерального ис-
следовательского центра про-
блем химической физики 
и медицинской химии РАН. 
— Однажды мы с отцом и де-
дом целую неделю провели 
в тайге, — рассказывает он. — 
Забросили нас туда вертоле-
том. Спали в крохотной из-
бушке, готовили на костре. 
Рыбачили на реке Мане, она 
горная, быстрая. Дед еще учил 
меня рыбу солить... 
Многие произведения Аста-
фьева посвящены таежной 

жизни. По словам Евгения 
Астафьева, дед и в реальности 
любил «природу и свободу». 
В квартире в Красноярске по-
являлся нечасто, предпочитал 
проводить время в родной де-
ревне Овсянке. К городской 
цивилизации Астафьев отно-
сился без пиетета — это видно 
по его произведениям. Но тем 
не менее был не прочь время 
от времени наведаться в Мо-
скву. Тогда дед с внуком обяза-

тельно шли в гости 
к Агнессе Гремиц-
кой, многолетнему 
редактору произ-
ведений Виктора 
Петровича.
Женя Астафьев ни-

когда старался не афиширо-
вать, кто его дед. Но в шко-
ле — на его беду — все равно 
об этом знали. В программу 
входит много детских расска-
зов Виктора Астафьева о Си-
бири: «Конь с розовой гри-
вой» (1963), «Фотография, 
на которой меня нет» (1964), 
«Васюткино озеро» (1955)... 
Каждый раз, когда речь захо-
дила о Викторе Петровиче, 
учителя пеняли Жене: такого 
писателя внук, а по литерату-
ре тройка! 
К счастью, на химфаке МГУ 
и в дальнейшем фамилия 

«Астафьев» не вызывала ника-
ких ассоциаций и вопросов. 
Знатоком творчества деда Ев-
гений Астафьев сам себя не 
считает. Уже будучи взрос-
лым, он начал читать его ро-

ман о Великой Отечественной 
войне «Прокляты и убиты» 
(1990–1994), который своим 
натурализмом выделялся да-
же на фоне литературы ран-
них девяностых. 

— Я знал, что дед — это «рус-
ский Ремарк», он описывал не 
только войну, но и проблему 
возвращения фронтовиков 
к мирной жизни, — говорит 
Евгений Астафьев. — Но ро-
ман я не смог дочитать: он 
очень тяжелый, а я человек 
впечатлительный...
Двое старших сыновей Евге-
ния Астафьева — школьники. 
Они тоже не кичатся фамили-
ей. Года два назад в классе, где 
учится правнук Астафьева 
Олег, поручили сделать докла-
ды о предках-фронтовиках. 
Олег рассказал про Виктора 
Петровича: тот ушел добро-
вольцем в октябре 1942 года, 
сражался на Курской дуге, 
форсировал Днепр, освобож-
дал Польшу... И тут выясни-
лось, что у другого мальчика 
из класса самым ярким фрон-
товым воспоминанием праде-
да было... знакомство с Викто-
ром Астафьевым, который 
впоследствии стал известным 
писателем. Почему-то до того 
самого дня школьник не дога-
дывался спросить, кем его 
приятель Олег Астафьев при-
ходится прадедушкиному зна-
комому. Наверное, думал — 
просто однофамилец... 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru

Виктор Астафьев: сибиряк, писатель, фронтовик

31 июля 1979 года. Алтайский край. Писатель Виктор Астафьев 
на творческой встрече со своими читателями

ЦИТАТА НОМЕРА

КОНКУРС

Пинцет прямой
Используется для поддержа-
ния концов провода и выво-
дов при монтаже и пайке.

Инструментарий

Пинцет прямой
Используется для поддерж
ния концов провода и выв
дов при монтаже и пайке.довпри монтаже и пайке.
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ИнструментарийИнструментарий

Мультиметр
Один из базовых 
приборов при ра-
боте с любым 
типом цепей, 
позволяет быстро 
определять все 
необходимые 
параметры.

Бокорезы
Используются для разрезания 
проволоки или проводов, 
имеющих небольшой диаметр, 
а также для небольших разрезов 
на пластике, металле при вы-
полнении монтажных и ре-
монтных работ либо при 
демонтаже различно-
го оборудования.

Паяльник
Применяется 
при лужении 
и пайке для нагре-
ва деталей, флюса, 
расплавления 
припоя и внесения 
его в место кон-
такта спаиваемых 
деталей.

Электронож
Применяется 
для снятия изо-
ляции с монтаж-
ных проводов.

Мультиметр
Один из базовых 
приборовприра-

Плоскогубцы-
утконосы
Нужны для захва-
та и изгибания 
провода, в том 
числе в труднодо-
ступных местах.
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Экспедиции под командованием русского офицера Бориса Вилькицкого 110 лет назад удалось впервые совершить сквозное плавание по Северному морскому пути. Наша страна 
всегда славилась своими путешественниками, совершившими множество географических открытий. И не только морских. Русские первопроходцы прошли по рекам, степям 
и пустыням не одну тысячу километров. Ну а те, кто еще не готов к длительным экспедициям, вполне могут «оседлать» юркую байдарку и отправиться в увлекательный сплав. 

В 1915 году капитан Борис 
Вилькицкий впервые за-
вершил сквозное плава-
ние по Северному мор-

скому пути из Владивостока 
в Архангельск. Это одно из 
многих замечательных геогра-
фических достижений России. 
Россия — одна седьмая часть 
земной суши. У нас самая про-
тяженная береговая линия, 
омываемая морями и океана-
ми. Россия смогла освоить 
огромные пространства, счи-
тавшиеся во всем мире непри-
годными для проживания. Все 
это свидетельствует о том, что 
Россия — страна великих гео-
графических открытий.
Капитану второго ранга Бори-
су Вилькицкому было всего 
28 лет, когда он 
прошел сложней-
шим маршрутом 
среди ледяных то-
росов, где нашли 
гибель многие ко-
рабли. Экспедиция 
совершила послед-
нее на планете гео-
графическое от-
крытие, обнару-
жив архипелаг Ни-
колая II (Северная Земля). 
Крайний Север всегда манил 
русских исследователей. Ка-
зак Семен Дежнев в 1648 году 
первым добрался до Чукотки 
и увидел берега Аляски. Им-
ператор Петр I нанял датско-
го морехода Витуса Беринга, 
обнаружившего пролив меж-
ду Чукоткой и Америкой. 
В 1732 году на берег Аляски 
высадился Михаил Гвоздев. 
Многие острова у западного 
побережья Америки вплоть 
до Калифорнии открыл мо-

реплаватель Отто Коце-
бу, отправившийся 

в плавание по ука-
зу Александра I.
Самым громким 
географическим 

достижением той 
эпохи стало кругосвет-

ное плавание Фаддея Бел-
линсгаузена и Михаила Лаза-
рева. В 1820 году они первы-

ми подошли к Антарктиде. 
Это опровергло мнение зна-
менитого англичанина Кука, 
что плавание в этих широтах 
невозможно. Кстати, косми-
ческий корабль Юрия Гагари-
на был назван в честь шлюпа 
Беллинсгаузена «Восток».
Генерал Николай Пржеваль-
ский по повелению Алексан-
дра II совершил четыре экспе-
диции в Центральную Азию. 
Походы были сопряжены со 
смертельной опасностью, во-
круг велись бесконечные вой-
ны. Русский путешественник 
исследовал земли, закрытые 
для европейцев, нашел путь из 
Центральной Азии в Тибет, 
описал Тибетское плоского-
рье. Столь же важными были 

экспедиции Петра Семенова, 
который в 1856 году составил 
карту недоступного горного 
массива Тянь-Шань.
Первое из описанных гео-
графических открытий сде-
лал новгородский ушкуйник 
Александр Абакумович, кото-
рый в 1364 году перевалил 
Урал и достиг берегов Оби, до 
той поры неизвестной в Евро-
пе. В 1623 году, когда Россия 
едва выбралась из Смутного 
времени, землепроходец Де-
мид Софонович Пянда на двух 
стругах с отрядом в 40 чело-
век прошел по сибирским ре-
кам, исследовал Якутию и на-
нес на карту самую большую 
реку Евразии Лену. В 1845 го-
ду высочайшим распоряжени-
ем было создано Русское гео-
графическое общество. Сегод-
ня его возглавляет Сергей 
Шойгу, а Попечительский со-
вет — Владимир Путин. 

Великая 
география России 

ПУТЕШЕСТВИЯ

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

Про походы и путешествия снято много картин. Ино-
гда — трагичных, иногда — комичных. Мы представля-
ем вашему вниманию некоторые из них.

Верные друзья (1954)
Вспомнив данное когда-то друг другу обещание, верные 
друзья решили отправиться в путешествие по реке на бре-
венчатом плоту. И неожиданно этот сплав оказался счаст-
ливым для одного из них — он повстречал давно любимую 
и любящую его женщину. 

Географ глобус пропил (2013)
История молодого биолога Виктора Служкина, который 
от безделья устроился в обычную пермскую школу учите-
лем географии. Он борется, а потом и дружит с учениками, 
конфликтует с завучем, ведет девятиклассников в по-
ход — сплавляться по реке. 

Поехавшая (2023)
Обычная жительница крупного города Аня Смолина после 
того, как ее преследует череда неудач, решила, что в этой 
жизни надо что-то менять. Она достала старый велосипед, 
посадила в прицеп таксу Капу и отправилась в Магадан, 
чтобы помириться с мамой. 

Спортсмены, которые могут 
выгрести из любой ситуации
Что нужно в водном походе

Исключением не стали 
и участники центра ту-
ризма и краеведения 
Государственного бюд-

жетного образовательного 
учреждения дополнительно-
го образования города Мо-
сквы «Дворец творчества де-
тей и молодежи «Преобра-
женский». Сначала они от-
правляются на первенство 

Москвы на речку Осетр, что 
под Луховицами. А потом ре-
бят ждут увлекательные со-
ревнования на Мсте — реке 
в Тверской и Новгородской 
областях. Там, кроме спор-
тивных состязаний, им пред-
стоит ралли — своеобразная 
туристическая эстафета, где 
сплав чередуется с прохожде-
нием различных испытаний. 
Таких как, например, розжиг 
костра и установка палаток. 
По словам руководителя цен-
тра туризма и краеведения 
«Преображенский» Андрея 
Тезикова, на каждый из таких 
этапов отведено 
определенное вре-
мя. При этом могут 
начисляться как 
премиальные, так 
и штрафные баллы 
за ошибки. 
— На Мсте на боль-
шом пороге будут 
выступать москов-
ские команды, — 
рассказывает Андрей Тези-
ков. — Мы планируем отпра-
вить туда человек 20–30 из 
нашего клуба. Соревнования 

заключаются в том, что надо 
преодолеть дистанцию, сла-
лом, эстафету. Все это выпол-
няется на время. В слаломе 
необходимо пройти опреде-
ленное количество ворот 
в определенном порядке 
и направлении. В эстафете 
участвуют несколько судов. 
На каждые соревнования раз-
рабатывается свой регла-
мент. Сейчас на московские 
состязания в каждую коман-
ду входит по четыре мальчи-
ка и по две девочки. При этом 
на всю команду распростра-
няется возрастное ограни-

чение: 11–13, 14–
16 лет и 17–21 год. 
Андрей подчерки-
вает, что при этом 
у них бывают 
и клубные меропри-
ятия, в которых 
иногда участвуют 
по 40–50 юных 
спортсменов.
— Мы называем их 

«Истринский марафон», — го-
ворит он. — Ребята сплавля-
ются от Истры до Манихина. 
А в это время родители обяза-

тельно организуют неболь-
шое застолье на финише. Жа-
рим шашлыки, отмечаем дет-
ские дни рождения. 
Но это развлекательные 
и приятные моменты, кото-
рые бывают, скорее, исключе-
нием из правил. Чаще водные 
туристы центра ходят в боль-
шие походы.
— У нас было несколько се-
рьезных маршрутов, — про-
должает руководитель центра 
туризма. — Мы ходили с ребя-
тами по Камчатке, вдоль по-
бережья Тихого океана, по Ба-
ренцеву морю — от полу-
острова Рыбачий до Терибер-
ки. Прошли и по Белому морю 
вокруг Соловков. Были и кате-

горийные маршруты по рекам. 
Так, сплав 3–4-й категорий 
сложности прошли по Тумче 
на Кольском полуострове, Пи-
сте в Карелии. В прошлом году 
был очень интересный марш-
рут по Ловозеру и Умбозеру. 
Там в некоторых местах при-
ходилось идти вверх по тече-
нию и даже делать волоки. За 
него мы взяли первое место на 
первенстве Азии. 
Андрей Тезиков подчеркива-
ет, что в различных турист-
ских клубах «Дворца творче-
ства детей и молодежи «Пре-
ображенский» занимаются 
дети в возрасте от 10 до 18 лет. 
Но иногда к ним присоединя-
ются и более старшие товари-

щи-выпускники, у которых 
есть возможности.
— Для того чтобы стать чле-
ном клуба, ребятам надо 
иметь справку из спортивного 
диспансера или поликлиники 
особой формы, — продолжает 
он. — Группа здоровья долж-
на быть не меньше второй. 
Еще потребуется допуск 
к спортивным состязаниям. 
А если мы идем в эндемичный 
район по клещевому энцефа-
литу, то потребуется и справ-
ка о прививке. 
При этом Андрей отмечает, 
что практически все районы, 
куда путешествуют турклубы, 
относятся именно к таким. 
— Запись на занятия открыва-
ется в июне, — говорит руко-
водитель центра. — И это 
можно сделать через портал 
mos.ru. А сами занятия прохо-
дят два-три раза в неделю. По-
ка позволяет погода — гребем 
на открытой воде, благо ря-
дом с нами есть пруд. В кани-
кулы выезжаем на трениров-
ки на реки и озера. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ЗАПИСАТЬСЯ 
В КЛУБ МОГУТ 
РЕБЯТА 
В ВОЗРАСТЕ 

ОТ 10 ДО 17 ЛЕТ. 
НО НУЖНА 
СПРАВКА 

О СОСТОЯНИИ 
ЗДОРОВЬЯ

ТУРИЗМ Начало 
мая всегда дает 
старт сезону вод-
ных походов. 
В эти дни любите-
ли погрести 
на байдарках, ка-
яках, катамаранах 
или рафтах берут 
в руки весла и от-
правляются бо-
роздить волны 
рек, озер и морей.

История возникновения каяков (байдарок) насчитывает 
более 3500 лет. Самые первые прообразы современных 
судов использовались коренными народами севера 
дляохоты на море, перевозки грузов и людей. Каяк тради-
ционно делался из кожи моржей и тюленей, натянутых 
накаркас из дерева, кости или китового уса.

ТЕХНОЛОГИЯ

Палатка

Межсезонный 
спальный мешок

Коврик-«пенка»

«Сидушка» туристическая

Спасательный 
жилет

Термобелье

Ветровка

Кроссовки

Гидрокостюм

Каска

Герметичный мешок

Газовая горелка, 
спички, 
зажигалка

Продукты

Кружка, 
ложка, 
миска, 
нож

Топорик туристический 
для заготовки дров

Тросик костровой

Индивидуальная аптечка

Тент от дождя

Фильтр для воды

Компас

Карта
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Велосипеды, волейбол 
и дачный отдых

АННА
КУДРЯШОВА
ЮНКОР

Майские праздники — пора 
веселья, огородов и отдыха. 
Семьи переезжают на дачи. Ро-
дители высаживают саженцы, 
а дети и подростки отдыхают 
и проводят время с друзьями 
или помогают старшим. Имен-
но так из года в год проходят 
мои майские выходные дни. 
Я человек спорта. Эту привыч-
ку мне привил папа еще в дет-
стве. Нужно следить за своим 
телом и побольше двигаться, 
тогда и здоровье будет крепче. 
Поэтому теперь это стало даже 
частью моего характера. Мы 
с друзьями обожаем играть 
в большой теннис или бадмин-
тон на свежем воздухе. Иногда 
мальчишки зовут нас, девочек, 
составить им компанию по-
играть в футбол, в чем мы им 
еще ни разу не отказали. 

СНЕЖАНА
ШЕРЕШЕВА
ЮНКОР

Весна — прекрасное время 
для прогулок. Солнце уже гре-
ет, но еще не печет. Но, несмо-
тря на хорошую погоду, я не 
люблю уходить далеко от до-
ма и гуляю в своем районе. 
Хорошо, что рядом находится 
парк «Кусково», который к то-
му же недавно облагородили. 
Мы с моей семьей часто ездим 
туда на велосипедах и самока-
тах. Еще я люблю гулять по не-
му одна. Мой любимый марш-
рут — это путь до центра пар-
ка. Там находится большой 
пруд, в котором плавают утки. 
Несмотря на то что и зимой 
такие вылазки в лес очень 
привлекательны, с приходом 
весны они становятся еще бо-
лее интересными. Как может 
заметить любой житель горо-
да, наши улицы не блещут 
изобилием растений. Не то 
что в парке. От них в лесу 
легче дышится, прохладно 
и можно спрятаться от жар-
кой погоды. Также такой тип 
прогулки подходит и для се-
мьи, и для тех, кто хочет уеди-
ниться со своими мыслями.

ИВАН
ОТВАГИН
ЮНКОР

Выбирая между летом и зи-
мой, я, конечно, больше скло-
няюсь к первому, так как 

солнце проводит гораздо 
большее количество времени 
на небе и учеба гораздо мень-
ше отвлекает от свободной 
жизни. Я стараюсь жить так, 
чтобы каждый день случалось 
по событию, и майские празд-
ники планирую очень насы-
щенными. Во-первых, вокруг 
Москвы в 2–3 часах езды на 
электричке остались еще не-
изведанные мною города. 
Очень хочу в ближайшем вре-
мени попасть в Дубну и село 
Карманово. Также нельзя за-
бывать и о самой столице. Хо-
чу добраться до кладбища ко-
раблей у Северного речного 
вокзала, увидеть чертанов-
ские катакомбы и так далее. 
В перерывах между приклю-
чениями в планах просто за-
горать на балконе и строить 
новые маршруты для своих 
поездок. 

ИЛЬЯ
КОНЮКОВ
ЮНКОР

Для каждого времени года 
у меня есть любимый досуг. 
Летом мне больше всего нра-

вится играть в волейбол. Я со-
бираю компанию ребят вече-
ром — тех, кому тоже надоело 
сидеть дома за гаджетами 
и просто хочется нормально, 
активно отдохнуть. Ну и как 
же без прогулок на природе: 
в парках, в лесу! Лето — заме-
чательная пора, чтобы побы-
вать в новых местах. И, конеч-
но, в такую жару невозможно 
обойтись без купания в какой-
нибудь речке. Отдать приори-
тет какому-то одному развле-
чению просто невозможно, 
поэтому я отдыхаю так, как 
захочется в тот или иной кон-
кретный момент. 

МАРЬЯНА
РОМАНОВА
ЮНКОР 

Наступает один из самых при-
ятных месяцев — май, когда 
погода становится теплой 
и солнечной, распускаются 
цветы, поют птицы и ты пред-
вкушаешь наступление лета. 
В такие дни лес манит на шаш-
лыки как никогда, и хочется 
гулять с утра до вечера. На 
майских праздниках с родны-

ми и друзьями я катаюсь на 
велосипеде, роликах и просто 
много хожу, наслаждаясь про-
будившейся после спячки 
природой. Ну и самое прият-
ное — закупаю вкусности 
в магазине и устраиваю пик-
ник в лесу или на берегу реч-
ки. Я обожаю майские празд-
ники, ведь это отличный по-
вод провести время с близки-
ми и немного расслабиться 
после напряженного учебно-
го или рабочего года.

СОФИЯ
ХАСЯНОВА
ЮНКОР

Когда свободное время совпа-
дает с хорошей погодой, мы 
с папой обязательно катаемся 
на велосипедах. Самый люби-
мый и по совместительству 
сложный маршрут — поездка 
в Мещерский парк. Мы живем 
не очень далеко, поэтому до-
езжаем за час. Но самое при-
ятное в этом маршруте — сам 
парк. В нем можно кататься по 
открытому полю, а можно по 
лесу. Особенно мы любим от-
дыхать около небольшого пру-

да с утками. Кроме 
того, нам очень 
нравится тот мо-
мент, когда мы за-
ходим домой: ты 
чувствуешь себя 
уставшим, но воо-

душевленным и отдохнувшим 
одновременно!

АЛЕКСАНДРА
СТРОКИНА
ЮНКОР

Пару лет назад у меня был пе-
риод, когда я категорически 
отказывалась выходить на 
улицу. И пока мои сверстни-
ки веселились, я проводила 
выходные за компьютером. 
Но сейчас я оканчиваю шко-
лу, и оказаться на даче в эти 
майские праздники — луч-
ший способ отдохнуть. По-
настоящему расслабиться 
и выдохнуть можно только за 
городом. Я люблю гулять по 
лесу, рассматривать деревья 
и жуков, находить кустики 
дикой земляники. В особенно 
жаркие дни мы с подругами 
ходим на озеро. Оно уже поч-
ти заросло травой, но мы все 
равно любим проводить здесь 
время, разговаривать, смо-
треть на отражение неба. Че-
ловек действительно может 
обрести покой лишь тогда, 
когда остается один на один 
с природой.

Весна полностью вступила в свои права. Поэтому вместо того чтобы сидеть у компьютера 
или бесконечно смотреть в экран телефонов или планшетов, юные корреспонденты студии 
«Новый фейерверк» устремились на улицу и проводят свой досуг достаточно активно.

ВОПРОС РЕБРОМ

Ночной «День открытых 
дверей» в университете

У старшеклассников на 
носу ЕГЭ и поступление 
в вуз, а у студентов — 
сдача сессий, зачетов, 

курсовых и рефератов. Но 
и в такой загруженный пери-
од необходимо найти время 
на отдых. Эту проблему попы-
тался решить РУДН. В про-
грамме «Ночи» были пред-
ставлены все факультеты уни-
верситета, проводились лек-
ции и мастер-классы, можно 
было пообщаться с представи-
телями каждого направления 
и узнать о поступлении. Одна-
ко организаторы не забыли 
и о развлечениях. Гостей при-
гласили поучаствовать в вик-
торинах, научных экспери-
ментах, интеллектуальных 
квестах и настольных играх. 
Финалом вечера стал концерт 
популярной певицы MONA.
Чтобы гости лучше ориенти-
ровались, на входе раздавали 
буклеты с подробной картой, 
с указанием расположения 
каждой активности. Светя-
щиеся неоновые браслеты 
создавали атмосферу друже-
ской вечеринки. 
До концерта каждый мог по-
сетить все, что хотел. Особой 
популярностью пользовался 
караоке. Их было 
два! Один стилизо-
вали под шоу «Го-
лос» — даже «звезд-
ное жюри» в масках 
пов орачив а лось 
к участникам. Вто-
рой караоке-бокс 
предназначался ис-
ключительно для 
тех, кто хотел петь без зрите-
лей. Отдельно была организо-
вана выставка внеучебной 

деятельности: спорт, научные 
кружки, студенческие объе-
динения — в общем, все, что 
университет может предло-
жить своим абитуриентам. 
Представители факультетов 
охотно отвечали на вопросы 
потенциальных обучающих-

ся, а студенты об-
щались со своими 
преподавателями 
в такой неформаль-
ной обстановке. 
Время летело неза-
метно: не успеешь 
все осмотреть — 
уже пора бежать на 
концерт. Он собрал 

всех: люди заняли диваны, 
лестницы. Кто-то подпевал, 
кто-то танцевал. Настроение 

было самым позитивным. Не-
зависимо от цели визита, 
каждый получил море впечат-
лений. 
— «Ночь в университете» — 
это масштабное, яркое, а глав-
ное — атмосферное меропри-
ятие в РУДН, — поделилась 
участница мероприятия Улья-

на Рябинина. — Я работала 
в медиакоманде волонтерско-
го центра и видела, с какими 
горящими и светящимися гла-
зами ребята и гости подходи-
ли к локациям. Они разгады-
вали ребусы, решали задачи, 
знакомились, пели, танцева-
ли и получали приятные по-

дарки и сувениры от нашего 
университета. К нам пришли 
как взрослые, так и совсем 
юные гости, интересные зада-
ния и занятия нашлись для 
каждого! Я и сама с радостью 
прошлась по локациям и сек-
циям, которые были пред-
ставлены. Мне, как маленько-
му ребенку, хотелось сделать 
снимок в фотобудке, создать 
рисунки красками на коже, 
поплести из бисера. Ну и, ко-
нечно, фееричным заверше-
нием вечера стал концерт. Эта 
ночь была невероятно атмос-
ферной, наполненной ис-
кренними улыбками, встре-
чами и любовью!
ИЛЬЯ КОНЮКОВ юнкор
edupressa@vm.ru

РЕПОРТАЖ Где-то 
проходят Дни от-
крытых дверей, 
а в РУДН решили 
сделать все на-
оборот и органи-
зовали «Ночь 
в университете». 
На мероприятии 
побывал и юнкор 
«Вечерки».

11 апреля. Абитуриенты Анна Мюленберг, Даниэль Шрейм и Исса Шаабо выбрали для знакомства очень необычное мероприятие —
«Ночь в университете», которая прошла в РУДН

Ей овладело беспокойство, охота к перемене мест

Как рождаются русские народные песни

Ученики школы № 192 
встретились с препода-
вателем кафедры меж-
дународной журнали-

стики МГИМО Еленой Евге-
ньевной Наумовой. 
Она активно путешествует 
с 2008 года. Для того чтобы ре-
шить, куда направиться даль-
ше, использует старую карту 
достопримечательностей ев-
ропейской части СССР, на ко-
торой флажками отмечает 
места, в которых еще только 
предстоит побывать. Самое 
интересное в поездках, гово-
рит она, это встречи с хороши-
ми людьми. Например, ей уда-
лось пообщаться с директо-
ром бывшего аэропорта, а ны-
не — вертолетной площадки 
в поселке Ижма в Республике 
Коми Сергеем Сотниковым. 
Аэропорт давно закрылся, но 
мужчина 12 лет продолжал 
чистить взлетную полосу. 
И не зря! В 2010 году самолету 
Ту-154 удалось совершить там 
аварийную посадку, при этом 
ни один из пассажиров не по-

страдал. Елена Евгеньевна 
вспомнила и о сгоревшей 
в 2018 году Успенской церкви 
в Кондопоге, сравнив эту тра-
гедию с пожаром в соборе Па-
рижской Богоматери. 
Посещая Кольский полу-
остров, она услышала про го-
ру Обсерваторную близ дерев-
ни Умба.
— Единственным человеком, 
который мог показать туда 
дорогу, стал редактор мест-

ной газеты Игорь Питири-
мов, — рассказывает Елена 
Наумова. — Но, к сожалению, 
нам так и не удалось поднять-
ся на эту вершину — мы про-
сто не нашли тропинку, зна-
комую Игорю еще с детства. 
Вернувшись в Москву, я нача-
ла искать информацию об 
этой горе и обнаружила за-

метку о книге про путеше-
ствие сюда двух швейцарских 
астрономов Жана Луи Пикте 
и Жака Андре Малле в конце 
XVIII века. Оригинал был из-
дан на французском языке 
в 2005 году, и я решила, что 
книгу просто необходимо пе-
ревести. 
По словам Елены Наумовой, 
она поделилась идеей с уче-
ными-историками. Рабочую 
группу возглавил Сергей 

Яковлевич Карп, 
главный научный 
сотрудник Инсти-
тута всеобщей ис-
тории РАН.
— Команда труди-
лась че тыре года, 

и дневники были изданы на 
русском языке в 2024 году, — 
продолжает журналист. 
Вот так поиск путешествен-
ника привел к публикации 
бесценного научного труда 
и подарил драгоценные вос-
поминания на всю жизнь. 
АЛЕКСАНДРА СТРОКИНА юнкор
edupress@vm.ru

Новая выставка, открыв-
шаяся в Музее П. И. Чай-
ковского, представила 
знакомое нам песенное 

творчество так, чтобы совре-
менный человек досконально 
понял, узнал и представил, 
как и когда формировались 
«слова народные» и народная 
музыка. 

В первые минуты показа мно-
гие посетители собрались 
у одного из самых редких экс-
понатов экспозиции — карти-
ны русского художника-им-
прессиониста А. Архипова 
«Девушка в малиновом». 
Здесь же были представлены 
русские костюмы, первый 

сборник народных песен, со-
бранный молотовым масте-
ром Невьянского завода Кир-
шей Даниловым, а также пер-
вые звукозаписывающие 
аппараты — фонографы. Осо-
бый интерес вызвало собра-
ние, посвященное сказите-
лям, плакальщикам, певцам, 
благодаря которым сохра-

нились «жемчужи-
ны» народного 
твор чества. Выс-
тавка удивила не 
одного человека. 
Мало кто знает, 
что многие песни, 

которые мы считаем народ-
ными, на самом деле имеют 
авторов. Например, всемирно 
из вестная «Калинка» написа-
на композитором Иваном 
Ларионовым, а текст «Коро-
бейников» («Ой, полна, полна 
коробушка») принадлежит 
по эту Николаю Некрасову. 

Специальными гостями вы-
ставки стали народная ар-
тистка РФ Надежда Бабкина 
и поэт-песенник Александр 

Шаганов. По словам Надежды 
Бабкиной, сейчас наступает 
момент, когда людям, живу-
щим в России, надо побольше 

знать о себе: кто мы такие, от-
куда мы произошли, как раз-
вивалась наша душа. 
— А самый главный инстру-
мент для нашей души  — это 
музыка, песня, слова. Все это 
вместе и лечит, и вдохновля-
ет, — отметила она. 
После торжественной части 
перед гостями выступил Госу-
дарственный академический 
театр «Русская песня». Зрите-
ли зачарованно вслушива-
лись в знакомые с рождения 
слова народных композиций. 
Они словно перенесли слуша-
телей в широкие поля, под яр-
кий свет солнца. После кон-
церта посетители взглянули 
на выставку другими глазами, 
все стало яснее и привычнее, 
глубокое восприятие фоль-
клора будто вошло в сознание 
вместе с музыкой. 
АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО юнкор
edupressa@vm.ru

9 августа 2019. Журналист Елена Наумова в одной 
из исследовательских поездок по Республике Коми 

11 апреля. Посетители выставки Кристина Воронцова (слева) 
и Татьяна Салина. Фото: Александра Кравченко

УЧАСТНИКИ 
МЕРОПРИЯТИЯ 
ПОЗНАКОМИЛИСЬ 
С ФАКУЛЬТЕТАМИ, 
ПОСЕТИЛИ 
ЛЕКЦИИ, 

МАСТЕРКЛАССЫ 
И ПЕЛИ В КАРАОКЕ

Через мастер-классы изучаем 
традиции родной страны

Студенты и педагоги из 
Колледжа сферы услуг 
№ 10 и Ассоциация ку-
линаров «Вкус мира 

РУС» устроили настоящий 
праздник ученикам школы 
№ 814. Они провели для ребят 
сразу несколько мастер-клас-
сов. На занятиях «Аромат вес-
ны» ученики украшали пас-
хальные пряники, а на уроке 
«Сладкий сюрприз» — кули-
чи. Я же решила научиться 
оформлять капкейки. Здесь 
все как в настоящей конди-
терской: мы работаем в пер-
чатках, фартуках и шапочках. 
Под чутким руководством пе-
дагога-организатора Элеоно-
ры Столбовой прихорашиваю 
пирожное кремом из конди-
терского мешка и посыпаю 
получившуюся башенку би-
сквитной крошкой и шокола-
дом. Теперь каждый может 
забрать свое творение, уго-

стить родителей или съесть 
сам. Самая интригующая 
часть программы — объявле-
ние результатов конкурса по 
приготовлению и презента-
ции куличей. Жюри оценива-
ли оригинальность и аккурат-
ность исполнения, 
авторское оформ-
ление и идею. 
Главное — призы 
получили все ко-
манды-участницы. 
— Мы проводим 
целый цикл мероприятий под 
общим названием «Фести-
валь созидания», помогаю-
щий студентам и школьникам 
Москвы погрузиться в тради-
ции нашей страны, — говорит 
директор колледжа Екатери-
на Писарик. — Мы рассказы-
ваем ребятам об истории 
и традициях русских праздни-
ков. Они обращаются к своим 
родителям, бабушкам и де-

душкам, и узнают, какие тра-
диции празднования были 
в их семье. Это не просто по-
гружение в историю, но еще 
и семейное единение, кото-
рое очень важно. Также мы 
устраиваем мероприятия, по-

священные Празднику уро-
жая, Покрову, Дню народного 
единства, Масленой неделе. 
А завершаем фестиваль 
празднованием Дня России. 
Совместными усилиями мы 
создаем незабываемые собы-
тия, помогающие ребятам уз-
навать новое о России, ее тра-
дициях и культуре. 
МАРЬЯНА РОМАНОВА юнкор
edupressa@vm.ru

Ученицы школы № 814 (слева направо) Вера Белова, Марина Алварян, Ксения Оленина 
Наре Парсаданян, Дарья Старовойтова с мамой одной из них, Полиной Беловой, на фестивале

Патрис Лумумба, чье имя носит РУДН, был политическим 
игосударственным деятелем, первым премьер-мини-
стром Демократической Республики Конго после провоз-
глашения ее независимости. Стал одним из символов 
борьбы народов Африки за независимость. Убит 17 января 
1961 года.
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Деревянные 
храмы спасают 
волонтеры
Участники проекта «Общее 
дело. Возрождение дере-
вянных храмов Севера» под-
вели итоги своей деятельно-
сти за прошедший год. Ме-
роприятие прошло в Зале 
церковных соборов храма 
Христа Спасителя. 

Настоятель храма преподоб-
ного Серафима Саровского 
в Раеве протоирей Алексей 
Яковлев рассказал, что в про-
шлом году работы проводи-
лись на 37 объектах, органи-
зовано было 68 экспедиций 
в десяти регионах. 
— На Русский Север отправи-
лись более 800 добровольцев. 
Благодаря их труду впервые 
в пяти храмах с момента их за-
крытия, а иногда это больше 
100 лет, были отслужены пер-
вые божественные литур-
гии, — отметил он.
Среди объектов, над которы-
ми работали участники про-
екта, Сретенско-Михайлов-
ская церковь — это недей-
ствующий деревянный пра-
вославный храм в бывшем 
селе Красная Ляга Каргополь-
ского района Архангельской 
области. Протоирей Алексей 
Яковлев рассказал, что высо-
та этого храма — 44 метра, 
а находится он в почти нежи-
лом селе. 
— И если прямо сейчас не про-
вести противоаварийные ра-
боты, такие храмы разрушат-
ся полностью, наши дети их 
не увидят, — сказал он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В московской части нацио-
нального парка «Лосиный 
Остров» прошли первые 
в этом году научные иссле-
дования. Сотрудники Инсти-
тута проблем экологии и эво-
люции имени А. Н. Северцова 
Российской академии наук 
(ИПЭЭ РАН) оценили состоя-
ние и биоразнообразие мест-
ных водоемов.

Погожий апрельский день 
оказался удачным для иссле-
дователей. На берегу Бабаев-
ского пруда они почти сразу 
заметили двух серых жаб. Это 
редкая амфибия, занесенная 
в Красную книгу Москвы как 
вид, который находится под 
угрозой исчезновения.
— Сейчас в Бабаевском пруду 
присутствуют половозрелые 
особи, которые пришли сюда 
на нерест, — уточнил старший 
научный сотрудник Лаборато-
рии поведения низших позво-
ночных ИПЭЭ РАН, руководи-
тель группы гидробиологии 
проекта по развитию «Лосино-
го Острова» Андрей Решетни-
ков. — Из отложенной икры 
позже вылупятся головасти-
ки, которые в начале лета пре-
вратятся в маленьких жаб.
Насколько головастикам бу-
дет комфортно в пруду, пока-
жут исследования, которые 
позволят оценить его состоя-
ние. В водоеме водятся орга-
низмы-индикаторы: по их на-
личию или отсутствию можно 
сказать, загрязнен он или нет.
— Исследования прошлого го-
да показали, что Бабаевский 

пруд чистый, — сказала стар-
ший научный сотрудник Ла-
боратории синэкологии 
ИПЭЭ РАН Елена Чертопруд 
и набрала в прозрачный кон-
тейнер донный грунт.
В нем живет мейобентос — 
крохотный организм вроде 
мелких ракообразных, колов-
раток, круглых червей и водя-
ных клещей. Список и числен-
ность видов ученые уточнят 
в лаборатории, изучив жите-
лей грунта под микроскопом.
Отследить, как в зависимости 
от сезона меняется состав 
планктона, намерены науч-
ные сотрудники Лаборатории 
экологии водных сообществ 
и инвазий ИПЭЭ РАН. Петр Га-
рибян закидывает в пруд ко-

нусообразный сачок, к кото-
рому приделана бутылочка, 
куда вместе с водой и попада-
ют всевозможные мелкие жи-
вотные — зоопланктон.
— У нас три основных сезона: 
весенний, когда все эти рачки 
вылупились, летний, когда 
они достигают пика числен-
ности, и осенний, когда систе-
ма приходит к затуханию, — 
делает пометки в блокноте 
Петр. — Причем массовость 
зоопланктона напрямую за-
висит от фитопланктона.
Данные по микроскопиче-
ским водорослям собирает 
Алиса Неплюхина. Стоя на 
мосту, она опускает в пруд ба-
тометр — прибор для забора 
воды на определенной глуби-

не. Ученым интересны и видо-
вой состав, и численность фи-
топланктона, оказавшегося 
в литре взятой пробы.
— Мы проводим комплексный 
экосистемный мониторинг, — 
подчеркнул Решетников. — 
Это важно в том числе для то-
го, чтобы отслеживать воз-
можные проникновения в эко-
системы «Лосиного Острова» 
чужеродных нежелательных 
видов, которые могут нару-
шить баланс в водоемах.
К опасным чужакам относит-
ся, например, рыба ротан. 
Она поедает икринки редких 
земноводных, среди которых 
гребенчатый тритон.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Редкие виды животных облюбовали 
водоемы национального парка

25 апреля. Научный сотрудник ИПЭЭ РАН Алиса Неплюхина 
взяла пробу воды с фитопланктоном. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

80 ЛЕТ ПОБЕ ДЫ

Имена героев увековечили, 
высадив деревья 

Люди уходят, времена меняются, но память 
о войне на картинах останется навсегда

В рамках прошедшего 
субботника на ВДНХ выса-
дили «Сад памяти». Терри-
торию главной выставки 
страны украсили 22 крас-
ных клена. 

Ежегодно в рамках акции 
«Сад памяти» по всей Рос-
сии и за рубежом высажива-
ют более 27 миллионов де-
ревьев. 
— В этом году участники ак-
ции уже высадили более 
10 миллионов деревьев, — 
заявил генеральный дирек-
тор АНО «Сад памяти» Вя-
чеслав Харламов. 
Второй год подряд к акции 
присоединилась ВДНХ. 
В 2024-м на территории 
главной выставки страны 
высадили груши, а в юби-
лейном году Победы в Вели-
кой Отечественной войне 
решили выбрать красные 
клены. Добрую акцию под-
держали Герои России, кос-
монавты и артисты. 
— Это возможность всей се-
мьей, со своими родными, 
с коллегами сделать что-то 
реальное для своего города, 
для своей страны, для памя-
ти своих близких и пред-
ков, — подчеркнул Харла-
мов.
Герои России, летчики-кос-
монавты Александр Лазут-
кин, Сергей Прокопьев 
и Федор Юрчихин отметили 
важность проведения па-
мятной акции.
— Это доброе дело, которое 
мы совершаем все вме-
сте, — подчеркнул Федор 
Юрчихин. 
Космонавт добавил, что хо-
лодная погода не стала пре-

пятствием для того, чтобы 
тысячи людей смогли со-
браться вместе и увекове-
чить память героев Великой 
Отечественной войны. 
Каждый смог не просто по-
садить дерево, но и оставить 
на нем именную бирку, пре-

вратив молодые саженцы 
в живые памятники. Так, 
космонавт Сергей Проко-
пьев оставил на стволе поса-
женного вместе с корре-
спондентом «ВМ» клена 
бирку с именем своего де-
да — Евгения Демьяновича 
Прошина.
— Он участвовал в освобож-
дении Ленинграда, прожил 
87 лет, и память о нем оста-
ется в наших сердцах.
Актриса кино, телевидения 
и озвучивания, телеведу-
щая, фотомодель, обще-
ственный деятель и руково-
дитель премии «На Благо 
Мира» Инна Гомес написала 
имя своего деда — Чуркина 
Ивана Васильевича.
— Он воевал в Ленинград-
ской области и в 1943 году 
был ранен, вернулся в дерев-
ню и поднимал колхоз, — 
рассказала она «ВМ».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В минувшую субботу состо-
ялось открытие выставки 
«Вера — Подвиг — Побе-
да» в выставочном зале 
Российской академии ху-
дожеств. Мероприятие по-
священо 80-летию Победы 
в Великой Отечественной 
войне.

На выставке представили 
около 200 экспонатов. Все 
участвующие в экспозиции 
произведения создали ака-
демики, стажеры и выпуск-
ники творческих мастер-
ских Российской академии 
художеств. В подборку так-
же войдут произведения не-
скольких поколений худож-
ников: от академиков — ве-
теранов ВОВ, детей войны, 
шестидесятников и семиде-
сятников до современных 
живописцев. 

В экспозицию вошли не 
только картины, но и скуль-
птуры, плакаты, фотомате-
риалы, а также архивные 
документы. 
— Специальный раздел вы-
ставки составляют уникаль-
ные фото и видеоматериа-
лы, фрагменты фильма 
«Предчувствие Победы» 
Российской академии худо-
жеств с воспоминаниями 
академиков-фронтовиков 
Бориса Неменского, Сергея 
и Алексея Ткачевых, Григо-
рия Ястребенецкого и Гри-
гория Ушаева, — сообщили 
в пресс-службе Российской 
академии художеств. 
Зрители увидят разделы, по-
священные разным вехам 
Великой Отечественной во-
йны. Например, один из них 
отдан специально для за-
щитников Отечества. Там 

были показаны подвиги со-
ветских солдат и мирного 
населения, которые проти-
востояли фашистским за-
хватчикам во имя спасения 
Родины.
И это еще не все. Гости мог-
ли посмотреть на то, как бы-
ла трудна дорога Победы 
и какую радость испытыва-
ли советские граждане по-
сле окончания войны. 
На примере произведений 
живописцев и графиков, по-
священных Великой Оте-
чественной войне, пока-
зана значимость россий-
ской академической школы 
и выдающаяся роль изобра-
зительного искусства в об-
щем деле сохранения исто-
рической памяти Россий-
ской Федерации. 
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «80 лет Победы». В ней 
мы рассказываем о том, как в столице готовятся встречать важ-
ную юбилейную дату — годовщину Победы в Великой Отече-
ственной войне. В этот раз корреспонденты «ВМ» поучаствовали 
в субботнике, который прошел в рамках акции «Сад памяти».

М ероприятие, 
объединяю-
щее предста-
вителей вла-
сти и право-

охранительных органов, 
школьников и студентов, 
с каждым днем становится все 
более актуальным. По словам 
участников, только за 2024 год 

в профильные организации 
поступило более миллиона об-
ращений от россиян, стол-
кнувшихся с различными ки-
беругрозами.
— Острой проблемой остает-
ся кибербуллинг (интернет-
травля пользователей.  — 
«ВМ»), на него приходится 
32 процента всех обраще-
ний, — отметила глава Лиги 
безопасного интернета Ека-
терина Мизулина. — Особую 
тревогу вызывает вовлече-
ние молодежи в противо-
правную деятельность через 
соцсети. После начала СВО 
увеличилось количество слу-
чаев вербовки подростков 
для диверсий.
По ее словам, серьезную опас-
ность представляет также 
и интернет-мошенниче-
ство — 40 процентов жалоб 
связаны именно с этим видом 
преступлений. Злоумышлен-
ники активно используют но-
вые технологии, включая ис-
кусственный интеллект. 

Отдельное внимание удели-
ли проблеме опасного кон-
тента. Материалы с насилием 
все чаще распространяются 
среди подростков. В связи 
с чем Екатерина Мизулина 
предложила ввести механизм 
досудебной блокировки та-
ких ресурсов. 
Интерес посетителей вызвало 
выступление директора Цен-
тра защиты детей Министер-
ства внутренних дел ОАЭ пол-
ковника Халеда Мохаммеда 
Алькааби. Он поблагодарил 
российских коллег за работу, 
которую они проводят в обла-
сти обеспечения безопасно-
сти несовершеннолетних.
— Как взрослые, мы должны 
защищать детей от влияния 
интернета точно так же, как 
мы учим их смотреть по сто-
ронам, прежде чем перехо-
дить дорогу. Поэтому нужно 
установить правила, которые 
помогут понять, что можно 
и нельзя делать в сети, — объ-
яснил полковник.

По его словам, взрослые долж-
ны ограничивать время, кото-
рое дети проводят за экрана-
ми, обсуждать с ними возмож-
ные риски и устанавливать на 
устройствах родительский 
контроль, чтобы иметь воз-
можность отслеживать, чем 
несовершеннолетние занима-
ются в интернете. 
Особую ценность форум пред-
ставляет не только для экспер-
тов, но и для обычных пользо-
вателей. 
— Для меня участие в фору-
ме — это возможность полу-
чить важные знания о кибер-
безопасности, — рассказала 
Анастасия. — В наше время 
цифровые угрозы становятся 
все более изощренными, 
и каждый должен понимать, 
как защитить себя и своих 
близких. Особенно актуально 
это для молодежи, которая ак-
тивно пользуется интернетом.
Форум продолжит работу на 
девяти тематических площад-
ках, где обсудят создание по-

зитивного контента и новые 
технологии защиты пользова-
телей. По итогам мероприя-
тия планируется разработать 
комплекс мер по противодей-
ствию цифровым угрозам.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Сделать всемирную сеть 
безопасной для детей 

В минувшую пят-
ницу в столице 
стартовал XIV Фо-
рум безопасного 
интернета, посвя-
щенный совре-
менным угрозам 
безопасности де-
тей в цифровом 
пространстве.

25 апреля. Дарья Балашова, Полина Данилова и Дарья Синицына (слева направо) посетили XIV Форум безопасного интернета. Тема пленарного заседания в этом году: 
«Современные вызовы и угрозы безопасности детей в сети интернет». ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Технологии

СЕРГЕЙ НАЛОБИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ДЕПАРТАМЕНТА ИНФОРМАЦИИ 
И ПЕЧАТИ МИНИСТЕРСТВА 
ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РФ

Этот форум позволяет нам, го-
воря дипломатическим язы-
ком, «сверить часы» и обме-
няться лучшими практиками 
с коллегами. Участие делега-
ции из ОАЭ демонстрирует, 
как принципы международно-
го сотрудничества работают 
в такой сфере, как кибербезо-
пасность. Сегодня мы можем 
изучать и адаптировать миро-
вой опыт противодействия 
угрозам в сети интернет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

26 апреля. Космонавт Сергей Прокопьев высадил 
красный клен на ВДНХ. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

НАТАЛЬЯ ЧУХРАЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ПРИРОДООХРАННОГО ЦЕНТРА

Мы продолжаем начатые 
в прошлом году комплексные 
исследования московской ча-
сти национального парка «Ло-
синый Остров». Она находится 
практически в границах мега-
полиса и является точкой при-
тяжения для горожан. Наша 
основная цель — сохранить 
биоразнообразие этого уни-
кального природного ком-
плекса. У нас запланированы 
мероприятия, разработанные 
совместно с учеными: выпуск 
зайца-беляка, восстановле-
ние популяции гребенчатого 
тритона и многое другое.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

26 апреля. Заместитель мэра Москвы по вопросам транспорта и промышленности Максим Ликсутов 
на Московском мотофестивале на Воробьевых горах, который в этом году посвятили 80-летию 
Победы в Великой Отечественной войне. Заммэра собщил, что в заезде по случаю открытия 
мотосезона приняли участие более 10 тысяч мотоциклистов. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

ФОТОФАКТ

МАКСИМ ТЫНЯНОВ
ТЕХНИЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР ВДНХ

На ВДНХ в субботнике при-
нимали участие 2000 чело-
век. Традиционно прогреба-
ли газоны, чистили от мусо-
ра, красили, убирали листву, 
сажали цветы и деревья. 
А в этот раз сделали ремизы 
для насекомых. Это такие 
мини-гостиницы для пчел, 
божьих коровок и других 
полезных насекомых, кото-
рые поедают тлю и занима-
ются в том числе опылением 
цветов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Свое, родное 
Конкурс «Русские премьеры» включил в про-
грамму семь лент. О «Почтаре» Андрея Разенко-
ва мы упомянули. Также в программу вошла 
дорожная мелодрама «Туда» Ивана Петухова, 
где героиня Ирины Старшенбаум едет с такси-
стом, которого играет Петр Федоров, целых 
1500 километров. Картина в прокате с 15 мая. 
В конкурсе и семейное фэнтези «Легенды на-
ших предков» Ивана Соснина по преданиями 
удмуртов, коми и манси. Фильм в кинотеатрах 
с 1 мая. И в этот же день выйдет в прокат еще 
одна лента этого конкурса «Мужу привет» Анто-
на Маслова. По сюжету муж Катерины (Юлия 
Пересильд) пять лет находится в коме, когда 
она встречает Георгия (Владимир Вдовичен-
ков). Режиссер поделился, что для этого фильма 
сняли три возможных концовки.
— У хорошего кино должен быть хороший фи-
нал. Тот, где есть катарсис, большая эмоция. 
Тот, после которого остается надежда, — рас-
суждает Антон Маслов. — Но тут ведь как, в чи-
сто голливудский хеппи-энд у нас никто не по-
верит — нашему зрителю нужно, чтобы было 
немножечко больно. Нам важно видеть не толь-
ко сам финал, но и то, как герой бился за него.
Еще не определились с датами выхода в прокат 
другие ленты «Русских премьер», среди кото-
рых и картина «Бесконечный апрель» Антона 
Бутакова по пьесе Ярославы Пулинович, кото-
рую режиссер сперва поставил как спектакль 
в екатеринбургском «Центре современной дра-
матургии». И драма «Волки» Михаила Кулуна-
кова, действие которой происходит в конце 
XIX века, снятая на алтайском языке. И полно-
метражный дебют Марии Рейзен «Самозван-
цы» о московских событиях осени 1993 года 
и параллелях в истории. По сюжету журналист-
ка готовит материал о незавершенном фильме 
«Борис Годунов», когда начинаются волнения.
— Рифм в истории много. Но в моих воспоми-
наниях события осени 1993-го остались скорее 
локальными. Когда все произошло, я был за го-
родом, — вспоминает актер Александр Адаба-
шьян, сыгравший одну из ролей в картине. — 
Сложным путем (телефон был отключен) мне 
сообщили, что пока все в порядке, и я поехал 
в Москву. Вокруг шла совершенно спокойная 
жизнь, не было ощущения, что происходят экс-
траординарные события. А когда въехали го-
род, окунулись в них. Но все это происходило на 
очень небольшом, даже относительно Москвы 
(не говоря обо всей стране), пространстве... 
Заслуженный деятель искусств России Алек-
сандр Адабашьян снялся и в ленте основного 
конкурса ММКФ «Двое в одной жизни, не счи-
тая собаки» Андрея Зайцева. С народной ар-
тисткой РСФСР Светланой Крючковой они сы-
грали семейную пару питерских интеллиген-
тов, к которым люди тянутся за поддержкой.

Жизненно важный вопрос
В основной конкурс ММКФ-47 вошли 13 кар-
тин, включая три из России. Помимо ленты 
«Двое в одной жизни, не считая собаки» Андрея 
Зайцева в этом конкурсе участвовала и драма 
Стаси Толстой «Семейное счастье» — по словам 
режиссера, «не экранизация, а фильм по моти-
вам» одноименного романа Льва Николаевича 
Толстого. И игровой полнометражный дебют 
Михаила Архипова «Планета», вдохновленный 
образом родоначальника жанра научной фан-
тастики в мировом кино Павла Клушанцева. 
Именно он послужил прототипом для образа 
режиссера Николая Беренцева (Сергей Гилев), 
который в 1960-е снимает кино про Венеру 
и раздумывает об обитателях Земли.
— В фильме есть понятие «радиус добра». Оно 
взято из дневников Клушанцева, — поделился 
режиссер «Планеты» Михаил Архипов. — Когда 
я работал в архиве, нашел его нигде не опубли-
кованное, от руки написанное эссе на эту тему, 
и дословно включил текст в один из монологов, 
который произносит главный герой. Это очень 
важный мотив внутри картины. И это то, что 
невозможно никому навязать. 
Собственные, не вполне понятные современно-
му человеку представления о добре и зле есть 
и у героини Гюлсюм (Озге Джевхер Юксел) 
в ленте «Мудрость кита» турецкого режиссера 
Ондера Шенгюла из основного конкурса 
ММКФ-47. Она готова отказаться от благ циви-
лизации, чтобы воссоединиться с природой.
— Я подумал, что, чтобы увидеть потенциал 
всего человечества, достаточно посмотреть на 
жизнь одной женщины, — пояснил режиссер 
Ондер Шенгюл. — Работая над сценарием, 
я провел исследование и познакомился с поня-
тиями женского и мужского начала, и четко 
увидел, что в этом существует неравноправие. 

Сейчас мужское начало пытается сохранить 
свое влияние и силовым воздействием подавля-
ет женское. Думаю, порой все мы ощущаем это 
не только вокруг, но и внутри себя.
В тему добавим, что в ленте «Нестандартное 
мышление» режиссера из Аргентины Мариано 
Уэтер про психолога, у которого похитители 
выпытывают информацию, необходимую для 
совершения преступления, в первоначальном 
сценарии главным героем должен был стать 
мужчина. Но при работе над проектом решили, 
что главной будет героиня, чтобы сломать сте-
реотипы в отношении женщин.

Оставить след

В программу документального кино ММКФ-47 
вошли восемь неигровых лент, три из которых 
российские: «Синара», «Зимник» «Реверс».
«Синара» Натальи Лобко рассказывает про 
«врачей, которые идут вопреки, когда им гово-
рят, что ничего нельзя сделать». Главной герои-
ней стала хирург-гинеколог Синара, чью исто-
рию обрамляют случаи других врачей. «Зим-
ник» Юрия Дорохина — сюжет про водителей, 
доставляющих грузы в труднодоступные места 
по так называемым северным дорогам жизни. 
Его герои — водители грузовиков, видящие 
своеобразную романтику в том, чтобы отправ-
ляться в рискованные поездки. Фильм стал пер-
вым из сибирского региона на ММКФ.
— Мы с радостью отобрали эту картину, — от-
метил куратор документальной программы 
ММКФ Сергей Мирошниченко. — Потому что 
людей работающих, которые делают свое дело, 
на экране нет вообще. Присылают много кар-
тин, где есть люди, участвующие в каких-то ак-
циях, в чем-то внешнем. А как люди работа-
ют — мы не видим. В фильме есть момент, где 
одного из героев спрашивают: «Кто вы?» Он 
отвечает: «Человек». Так вот, это и есть наши 
люди. С них все и начинается.
«Реверс» Ивана И. Твердовского был снят на 
Донбассе. Автор выбрал свой путь для того, что-
бы рассказать о происходящем там — в ленте 
нет боев, но есть слова. Его команда сосредото-
чилась на деятельности иностранных журнали-
стов, освещающих те события. За их позицию 
в родных странах многие столкнулись с трудно-
стями, а кто-то стал изгнанником, не въезд-
ным. Режиссер Твердовский говорит, что ста-
вил перед собой цель создать документ эпохи, 
к которому можно обратиться спустя годы.
— Для меня год, когда я работал над фильмом, 
стал очень важным. Я хочу зафиксировать это 
время, чтобы спустя десять лет мне не было 
стыдно в профессии за то, что я занимался ерун-
дой, — объясняет Иван И. Твердовский. — Все 
герои нашего фильма живут свои жизни, кото-
рые мы отсюда видим смутно, понимаем плохо. 
И во всех, так или иначе, присутствует травма-
тический синдром. И никто не знает, что с этим 
делать в будущем. Поэтому я хочу, чтобы мой 
фильм, этот маленький участок, дал им воз-
можность через какое-то время посмотреть на 
себя по-другому. Мне кажется, язык минима-
лизма позволит это сделать. 
Добавим, сценарий к документальной картине 
написал Иван Рубцов, театральный режиссер 
и дьякон Русской православной церкви.
Что касается программы короткометражного 
кино, то в ней было 13 картин, 4 из России.

Разносторонний взгляд

Короткий метр — отличная возможность уви-
деть срез кино из разных стран мира. Подбор-
ки таких лент были и во внеконкурсных про-

граммах. Так, в формате «Шот-сет» за один се-
анс можно было увидеть кино про человекопо-
добного робота «Гиноида» из Испании, 
размышления об эмансипации в «Красной 
Эмме» из Франции, свадебный договор в «Не-
весте на санях» из Японии и еще две самобыт-
ные картины. А таких подборок в одной про-
грамме было шесть. 
Отметим, прошлый и этот год объявлены пере-
крестными Годами культуры России и Китая. 
В связи с чем любопытна внеконкурсная про-
грамма «Оперы Поднебесной», позволяющая 
насладиться красотой и своеобразием искус-
ства Китая. Например, можно было увидеть по-
становку Шанхайского театра танца «Неисче-
зающие радиоволны».
Добавим, также во время проведения ММКФ 
было объявлено о начале производства со-
вместного российско-китайского военного 
фильма под названием «Союзники» про Вели-
кую Отечественную войну и Японо-китайскую 
войну. Кино обещает быть масштабным.
47-й Московский международный кинофести-
валь завершился фильмом закрытия — арген-
тинской картиной «Кем бы мы хотели быть» 
режиссера Алехандро Агрести, известного по 
таким лентам, как «Дом у озера», «Южный 
крест», «Популярная механика» и другим. 
Мы уже ждем многие фильмы из тех, которые 
участвовали в смотре, на больших экранах.

М
осковский меж-
дународный ки-
нофестиваль — 
в о з м о ж н о с т ь 
увидеть срез ки-
н о в с е л е н н о й 
в настоящем 
времени. Едва 
ли кто сможет за 

семь дней показов охватить более 200 лент из 
всех конкурсных и внеконкурсных программ. 
Однако общую панораму представить можно, 
если верно фокусировать внимание. Наше со-
средоточено в основном на российском кино.

На разных языках

Президент фестиваля Никита Михалков отме-
тил, что уровень события определяется не 
громкостью звездных имен, а тем, какие карти-
ны участвуют в конкурсе и кому дают награды.
— Сегодня, когда наша страна встала во весь 
рост, чтобы защитить будущее человечества, 
девиз ММКФ «За гуманизм киноискусства, за 
мир и дружбу между народами!» приобретает 
совсем новый, важный смысл, — подчеркнул 
в приветственном слове Никита Сергеевич. — 
Ведь в основе идеи гуманизма — любовь к чело-
веку, его традициям, корням, ценностям. 
Гостей прибыло множество. В ММКФ приняли 
участие 14 новых стран, включая Ливан, Маке-
донию, Перу и другие государства. Председате-
лем жюри основного конкурса стал продюсер 
и режиссер Луис Миньярро (Испания), кото-
рый помнит, как когда-то наша публика прини-
мала его фильмы. Россию же в жюри основного 
конкурса представили режиссер Алексей Гер-
ман-младший, отметивший, что, оценивая кар-
тину, не станет делать скидку на то, из какой 
она страны, ведь это «соревнование искусства, 
мастерства, искренности», и актриса Марьяна 
Спивак, которая впервые участвовала в жюри. 
Также оценивал работы режиссер и продюсер 
Корнел Георгицэ (Румыния — Франция), отме-
тивший, что в последние годы у него практиче-
ски нет доступа к современному российскому 
кино. Член жюри актер Джон Робинсон (США), 
дебютировавший как актер в фильме «Слон» 
Гаса Ван Сента, у нас впервые и признался, что 
ехал сюда с чувством некоего страха и был по-
ражен дружелюбием и уважением, которое 
у нас встретил. Основной конкурс оценивала 
и певица, телеведущая Бушра (Египет — Вели-
кобритания), считающая важным строить 
культурные мосты между странами. 
— Когда я посмотрела фильм открытия «В спи-
сках не значился», была очень тронута им, — 
поделилась Бушра. — Теперь, вернувшись до-
мой, постараюсь больше узнать об истории во-
йны, через которую прошла Россия.
Отметим, перед показом ленты на церемонии 
открытия почетную премию «Верю» имени 
Константина Станиславского вручили народ-
ному артисту России Владимиру Машкову. 
В фильме открытия «В списках не значился» он 
сыграл старшину Степана Матвеевича.

По страницам памяти

Одной из важных тем ММКФ-47 стало 80-летие 
Победы в Великой Отечественной войне. На эту 
тему и снят фильм открытия «В списках не зна-
чился» режиссера Сергея Коротаева (в кино 
с 1 мая). Картина — экранизация «лейтенант-
ской прозы», одноименной повести Бориса Ва-
сильева. Главного героя Николая Плужникова 
сыграл 25-летний актер Владислав Миллер. 
— В России искушенный кинозритель, которо-
го трудно удивить. Мне кажется, сейчас можно 
брать только искренностью, — поделился Вла-
дислав Миллер. — Что касается фильма, я бы 
просто хотел, чтобы молодое поколение, мои 
сверстники и те, кто младше, помнили, какой 
ценой досталась наша сегодняшняя свобода.

К 80-летию Победы приурочили и ретроспек-
тивную внеконкурсную программу от ВГИКа 
с фильмами «Сегодня увольнения не будет» 
Александра Гордона и Андрея Тарковского, до-
кументальной биографической лентой «Неиз-
вестный Райкин. По дорогам войны», эссе по 
стихотворениям поэтов, погибших в Великую 
Отечественную, «Строки» и другими.
Еще на большом экране показали весь сериал 
«Семнадцать мгновений весны». В этом году не 
было внеконкурсной программы «Первая се-
рия» с пилотами сериалов. Зато в рамках спец-
показов вышел мини-сериал Романа Михайло-
ва «Путешествие на солнце и обратно». 
Возвращаясь к 80-летию Великой Победы, при-
уроченный к этому событию фильм «Почтарь» 
Андрея Разенкова из программы «Русские пре-
мьеры» — уже на больших экранах с 24 апреля. 
Действие ленты разворачивается в 1943 году. 
Роль почтальона, который, вместо того чтобы 
вручать похоронки, стал писать людям «письма 
с фронта», исполнил Александр Петров.

Завершился 47-й Московский международный кинофестиваль (ММКФ). В этом году на участие в смотре прислали 1633 заявки. Из них отобрали 13 лент в основной 
конкурс фестиваля, 13 — в конкурс короткометражных лент, 8 документальных картин и 7 российских фильмов для программы «Русские премьеры». Сформировали 

ряд внеконкурсных программ. Мы поздравляем победителей, вспоминаем фильмы, которые удалось посмотреть, и советуем, что стоит ждать на больших экранах.

Сегодня девиз Московского кинофестиваля приобретает особенно важный смысл 

Гуманизм искусства

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Специальный 
корреспондент

Московский международный кинофестиваль — один из старейших в мире после Венециан-
ского. В этом году исполняется 90 лет с момента первого его проведения. Тогда, 21 февраля 
1935 года, он открылся как Первый советский кинофестиваль в Москве, в нем участвовали де-
вять стран. В том году заявки на ММКФ пришли из 50 стран. Фестиваль не проводили в годы 
Великой Отечественной войны и послевоенное время до 1959 года. Затем его возобновили 
и стали организовывать с периодичностью раз в два года. С 1999 года президентом Москов-
ского кинофестиваля стал Никита Сергеевич Михалков, смотр сделали ежегодным. Его про-
водили летом, в июне, пока в 2018 году не перенесли на апрель из-за чемпионата мира по фут-
болу, который проходил в России. С тех пор ММКФ решили устраивать весной. Главной награ-
дой фестиваля является «Золотой Святой Георгий». 

КСТАТИ

Показ ярких 
фильмов укрепляет 
межнациональные 
связи и помогает 
увидеть исторические 
параллели

17 апреля. На красной дорожке перед кинотеатром «Россия» съемочная группа, которая представила фильм открытия 47-го Московского международного кинофестиваля «В списках не значился» по повести Бориса Васильева 
(слева направо): режиссер Сергей Коротаев, продюсер Тимур Вайнштейн, народный артист России Владимир Машков, актриса Алена Морилова, актер Владислав Миллер. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

■ «Золотого Святого Георгия» за луч-
ший фильм присудили картине «Элизиум» 
(Индия). Также режиссер этой ленты Пра-
дип Курба получил приз за лучшую ре-
жиссерскую работу.
■ Награда за лучшую женскую роль до-
сталась актрисе Марие Родригес Сото 
за ленту «Дом в огне», реж. Дани Де Ла 
Орден (Испания).
■ Приз за лучшую мужскую роль получил 
Евгений Цыганов за картину «Семейное 
счастье», реж. Стася Толстая (Россия).
■ Лучшим фильмом в конкурсе «Русские 
премьеры» признали «Мужу привет», 
реж. Антон Маслов.
■ Лучшим документальным фильмом
назвали «Тетушка Ху и ее райский сад», 
реж. Пань Чжици (Китай).
■ Лучшим фильмом конкурса коротко-
метражного кино стала картина «Танец 
пчелы», реж. Фон Кортисо (Испания).
■ Специальным призом жюри отметили 
фильм «Эвакуация», реж. Фархат Шари-
пов (Казахстан).
■ Особое упоминание жюри конкурса 
документального кино — «Зимник», 
реж. Юрий Дорохин (Россия).
■ Особое упоминание жюри конкурса 
короткометражного кино — «Танго», 
реж. Федор Малышев (Россия).
■ «Золотого Святого Георгия» за вклад 
в мировой кинематограф вручили народ-
ному артисту России Владимиру Ильину.

ИТОГИ

внеконкурсных программ пред-
ставили на ММКФ-47, из них 
5 ретроспективных, включая 
посвященную 80-летию Победы.
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Молекулы 
беззакония

Нейросеть за тебя 
учиться не будет

И снова в фокусе общественного внимания 
биодобавки. Как выяснилось, на всех глав-
ных российских маркетплейсах свободно 
продавались средства для похудения «Моле-
кула» и «Молекула плюс», в которых нашли 

сибутрамин. Шок! Ведь за распространение этого сильно-
действующего психоактивного соединения предусмотре-
на уголовная ответственность. Вызывая чувство насыще-
ния, сибутрамин имеет кучу серьезных побочек: головную 
боль, учащенное сердцебиение, подъем артериального 
давления, депрессию или, напротив, эйфорию. Европей-
ские страны отказались от этого «жиросжигателя» еще 
15 лет назад. У нас же он входит в состав нескольких пре-
паратов, которые отпускаются исключительно по рецепту.
Лабораторный анализ показал, что содержание сибутра-
мина в одной капсуле «Молекулы» превышает суточную 
терапевтическую дозу. Только неизвестный производи-
тель скрывает его наличие — уголовная же статья! Вместо 
этого перечисляются растительные компоненты: чай, 
цветы гибискуса, корень одуванчика и прочие травки-му-
равки. Реклама «Молекулы» шла через «ТикТок», поэтому 
основными потребителями стали закомплексованные 
подростки. Когда скандал набрал обороты, оказалось, что 
некоторые даже попали в больницу. Да иного и быть не 
могло — дети слишком легкомысленны, чтобы пункту-
ально следовать инструкции. Кто-то, стремясь похудеть 
быстрее, пил сразу по две капсулы...
Можно было бы порадоваться разоблачению аферистов, 
которые пичкали детей этой фармдрянью. Только не рано 
ли? Да, крупнейшие маркетплейсы немедленно удалили 
«Молекулу» из своих каталогов. Но на одном, не столь рас-
крученном, на момент написания этой колонки она по-
прежнему продавалась. Можно заказать ее и в Китае. 
Дельцы хитрят, теперь они продают свой опасный для 
здоровья «жиросжигатель» под другими названиями.
А главное, случай с «Молекулой» обнажил серьезнейшую 
проблему — отсутствие контроля в этой сфере. Скажем, 
аптеки отвечают за товар, полученный ими от поставщи-
ков. Маркетплейсы же такой ответственности не несут. 
Если для торговали БАД (биологически активными до-
бавками) нужна их государственная регистрация, то для 
пищевых добавок и концентратов не требуется даже это-
го. Достаточно декларации о соответствии от производи-
теля или продавца. Ее не проверяют — то есть можно лю-
бую смесь назвать пищевой добавкой и торговать!
Никто не знает, сколько всяких бесполезных, а то и откро-
венно опасных псевдодобавок продается на онлайн-пло-
щадках. Взять хоть Turbo Ozempic, имитирующий назва-
ние оригинального, действительно эффективного препа-
рата от сахарного диабета и ожирения, поставки которо-
го в нашу страну прекратились еще в марте 2023 года. 
Только покупателю предлагаются капсулы совершенно 
другого состава в расчете на то, что он не станет разби-
раться и вникать в тонкости. Про это надувательство из-
вестно уже больше полугода, но фальшивая копия по-
прежнему присутствуют в каталогах. Маркетплейсы 
скромно поясняют: «вся информация предоставлена про-
давцом», с нас взятки гладки.
Чтобы получить государственную регистрацию лекар-
ства, надо потратить немало сил и средств. А вот рынок 
пищевых добавок откровенно серый. Наверное, Роспо-
требнадзор, занявшийся сейчас проверкой «Молекулы», 
мог бы периодически мониторить маркетплейсы, совер-
шать выборочные контрольные закупки и проводить экс-
пертизу. Расходов на это потребуется не так много, зато 
удастся навести хоть какой-то порядок.

В одном из преподавательских сообществ не-
давно разгорелся скандал. В нескольких де-
сятках ученических сочинений встретилась 
фраза о том, что столыпинский галстук — это 
модный аксессуар начала XX века! Да, сочи-

нения были не на историческую тему, тем не менее ней-
росеть, помогавшая студентам в работе, нашла в масси-
вах данных статистику о галстуках и упоминания Столы-
пина как яркого политического деятеля XIX — начала 
XX веков. А вот информации об устойчивом выражении 
«столыпинский галстук», означавшем смертную казнь, 
было кратно меньше, и она не представляла важности 
для ИИ. Поэтому этот вариант нейросеть ученикам про-
сто не предложила.
Вероятно, именно поэтому россияне бьют тревогу. 
ВЦИОМ поделился свежим опросом, где родители чуть ли 
ни единым фронтом выступили против ИИ для учебы 
в школе: 46 процентов опрошенных считают, что пользо-
ваться нейросетями при подготовке домашнего зада-
ния — недопустимо! И их в целом можно понять. Нейро-
сети совершенствуются с каждым днем, и если миллениа-
лам нужно было потратить время в сети для подготовки 
реферата, например, об утконосах — сравнить материа-
лы в разных источниках, выбрать для копипаста лучшие 
из них, — то их детям — зумерам вообще думать не надо. 
Напиши правильный запрос — и все лучшее об утконосах 
за минуту уже в твоем реферате! Разве ж это учеба? А если 
и студентам-медикам курсовые нейросети писать будут?! 
А потом эти молодые специалисты выпустятся и нас ле-
чить начнут?! И на этом драматическом моменте надо 
слегка успокоиться, взять паузу и вспомнить о том, что 
такое вообще учеба. Это вовсе не добыча информации — 
она и так вся дана в учебниках, — а умение с ней работать. 
Наши бабушки пользовались шпаргалками (и это не ме-
шало им становиться профессионалами своего дела!), 
а в моем детстве были популярны решебники — такие 
книжки с готовыми ответами для всех школьных задач. 
При этом троечников в отличников они не превращали. 
Да, иногда можно списать домашнее задание из решебни-
ка, но контрольную-то составляет учитель. А на ней все 
равно придется думать самому. ИИ — точно такой же ин-
струмент, как шпаргалка или решебник. И, как любой 
инструмент, он несовершенен и нуждается в проверке. 
Можно с помощью нейросети написать курсовую по ана-
томии, но защищать ее придется самому студенту — про-
сто выходить к доске и объяснять преподавателю каждый 
тезис! И если в каких-то учебных заведениях ИИ может 
помешать получить знания или научиться осмысливать 
информацию, то это вопросы к преподавателю. Кстати, 
об осмыслении. Количество модных «столыпинских гал-
стуков» в сочинениях кратно уменьшится, как только 
ученики начнут перепроверять ИИ по каждому пункту, 
помня о «галлюцинациях» нейросетей. И это отличный 
навык для прокачивания критического мышления, кото-
рый применим не только в работе с текстом, а вообще 
в жизни. Услышал что-то — перепроверь, и желатель-
но — в нескольких источниках! Кроме того, использова-
ние ИИ помогает овладеть еще одним важным навы-
ком — брать ответственность за конечный результат на 
себя. В человеческих коллективах легко возложить вину 
за ошибку на соседа по парте, а на нейросеть стрелки уже 
не переведешь, будешь выглядеть как минимум глупо. 
Поэтому вполне возможно, что работа с нейросетями по-
может «вырастить» ответственных и критически мысля-
щих специалистов. А именно таких нам сейчас очень не 
хватает.

В округ Владимира Жириновского, родившегося 
25 апреля 1946 года в Казахстане и умершего 
уже более трех лет назад, до сих пор крутится не-
которое количество мифов. Основанная им пар-
тия до сих пор не может «отклеиться» от образа 

своего почившего харизматичного (по-своему) вождя и да-
же заигрывает с цифровой аватаркой покойного. Если бы 
было можно, ЛДПР и сейчас ставила бы Жириновского во 
главе партийных предвыборных списков. 
Жириновский стал первым в России олицетворением тер-
мина «инфотейнмент» (слияние политики с развлечением) 
еще до того, как это термин появился. «Популист» для Жири-
новского — это мелковато. При рождении он носил фами-
лию Эйдельштейн, но, как часто бывало в СССР, где евреям 
не особо давали делать карьеру, потом он сменил ее на фами-
лию матери, урожденной Макаровой (Жириновский — это 
фамилия ее первого мужа).
Возникновение Либерал-демократической партии СССР 
в 1989 году с самого начала вызвало подозрения, что без уча-
стия «кураторов» от КГБ не обошлось. Партию вообще-то 
основал не Жириновский, а Владимир Богачев, выходец из 
Демпартии Льва Убожко, которая ранее откололась от Демо-
кратического Союза (который его противники называли 
«демшизой»). Как видим, корни ЛДПР оказались довольно 
далеко от выросшего потом на них «дерева». Жириновский 
присоединился к партии Богачева осенью 1989 года, после 
чего, несмотря на свою мизерную численность (на начало 
1990 года — 13 человек), она вдруг получила широкую ре-
кламу в советской прессе. О создании партии было объявле-
но даже по радио — в начале марта 1990 года. Жириновский 
давал пресс-конференции не где-нибудь, а в пресс-центре ЦК 
КПСС. Возможно, его партийный проект кем-то рассматри-
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вался как возможная «замена КПСС», если что-то пойдет не так. 
ЛДПР и позиционировала себя как первая оппозиционная со-
ветская партия. Возможно, это все и породило определенные 
подозрения. По инициативе отца-основателя партии Богачева 
Жириновского из партии исключили в октябре 1990 года — «за 
возможное сотрудничество с КГБ». Но ненадолго. Через не-

сколько дней выгнали уже самого Богачева, и Жирик воца-
рился в партии пожизненно, никого даже близко не подпу-
ская к рулю. Даже уже будучи довольно больным человеком, 
он отказывался готовить себе смену. И зря.
Он побил все рекорды по числу выдвижений в президенты (за-
несен в Книгу рекордов Гиннесса) — шесть раз. Тот случай, 
когда «важна не победа, а участие». Его партия стабильно на-
бирала свои 7–10 процентов голосов. В начале 1990-х его ри-
совали чуть ли не нацистом и империалистом. Но со време-
нем многие из его лозунгов, будучи умеренно адаптирован-
ными и «причесанными», стали частью политического мейн-
стрима. Он ввел в политическую практику то, что называют 
«эпатажем», но в его исполнении это было мастерски, а в ис-
полнении его адептов — как правило, убого и грубо. 
После избрания Владимира Путина Жириновский с Крем-
лем практически не конфликтовал. Помимо политики он не 
оставлял занятий околонаучной практикой. Видимо, не мог 
забыть, что начинал как ученый-юрист. В 1998 году он за-
щитил диссертации на тему «Прошлое, настоящее и будущее 
русской нации (Русский вопрос: социально-философский 
анализ)». В плагиате его, кстати, никто не обвинял, что для 
многих чиновников и политиков редкость. А в 1999 году стал 
основателем Института мировых цивилизаций в Москве. За-
чем? Никто из действующих политиков на такое не шел. Ви-
димо, в том числе для того, чтобы показать, что он, Жири-
новский, не популист какой-то, а поумнее многих будет. 
Кстати, об этом говорят все, кто с ним общался в камерной 
обстановке — без софитов, публики и надобности на эту пу-
блику играть. Тогда он скидывал маску и становился умным 
и интересным собеседником с оригинальными идеями. 
Что стал бы Жириновский воплощать в жизнь, если бы до-
рвался до реальной власти? Нам лучше этого не знать. 

Р езультативным налетом ударных дронов наши 
военные на прошлой неделе закошмарили про-
тивника. «Презентация» новой тактики приме-
нения новейших беспилотников «Герань-3» про-
шла в Одессе. Прилетевшие с разных направле-

ний БПЛА сначала собрались в «стаю» у побережья. Испол-
нив над акваторией Черного моря «танец цветов», они 
одновременно атаковали особо важные объекты вражеской 
инфраструктуры. Налет дружной «могучей кучки» дронов 
прошел на такой скорости, что бойцы украинских расчетов 
ПВО даже не успели навести зенитные комплексы. В итоге 
полностью уничтожен игравший ключевую роль в системе 
производства радиоэлектронных систем для вооруженных 
сил Украины НИИ «Шторм» и припортовые склады с натов-
скими вооружениями. В последующие ночи такая тактика 
применения ударных дронов была закреплена при налетах 
на Харьков, Сумы и на полевые фортификации врага на за-
порожском направлении. Противопоставить «рою» зенит-
чики ВСУ пока не могут ничего, а дальше для противника 
будет только хуже. На заседании Военно-промышленной 
комиссии (ВПК) президент России Владимир Путин сооб-
щил, что в прошлом году в наши войска было поставлено бо-
лее 1,5 миллиона беспилотников разных типов, в том числе 
ежедневно на передовую направлялось около 4000 ударных 
FPV-дронов. В 2025-м, пообещал Верховный главнокоманду-
ющий, поставки увеличатся в несколько раз.
«Уверен, что все планы по наращиванию производства нуж-
ной техники, в данном случае этих дронов, будут, безуслов-
но, выполнены, — сказал на заседании Военно-промышлен-
ной комиссии Владимир Путин. — Их очень ждут на линии 
боевого соприкосновения. По сути дела, это на сегодняшний 
день является одним из серьезных факторов боевого успеха. 

Вальс железных 
цветов

Особо отмечу, что наиболее востребованные на фронте образ-
цы быстро совершенствуются, улучшаются их тактико-техни-
ческие характеристики, причем как с учетом практики боевого 
применения, так и развития средств противодействия против-
ника… Высокая технологическая динамика наших произ-

водств достигнута в том числе благодаря обратной связи как 
раз с передовой». Один из последних таких примеров — «мо-
билизация на вой ну» специалистами концерна «Калашни-
ков» комплекса с беспилотным летательным аппаратом 
гражданского применения СКАТ-350М. Дрон, позволяющий 
проводить аэрофотосъемку и оперативный видеомонито-
ринг в сложных погодных условиях, до этого «работал» в лес-
ном хозяйстве, нефтегазовой отрасли, при мониторинге 
ЛЭП и проведении спасательных операций. Этот «штатский» 
беспилотник попробовали применить в зоне СВО в качестве 
разведчика, и он получил положительные отзывы от воен-
нослужащих. Теперь конструкторы «Калашникова» штатно 
оснастили комплекс комплектом устройств волоконно-оп-
тической передачи. Новое техническое решение является 
уникальным и позволяет разнести наземные приемопереда-
ющее устройство и станцию управления на расстояние до 
500 метров, что усиливает безопасность боевых расчетов.
Беспилотники на оптоволокне, дроны — истребители дро-
нов, рои БПЛА, интеллектуальные системы связи и нейросе-
тевые алгоритмы управления полетом — эволюция беспи-
лотников идет стремительно. Россия в этом вопросе шагает 
широко, но Путин призвал не почивать на лаврах, а продол-
жать работать целеустремленно и постоянно.
«Сегодня наш опыт ведения специальной военной опера-
ции — как в части тактики, так и технического развития ору-
жия — изучают, без всякого преувеличения, все армии мира, 
лидеры глобальной отрасли вооружений, высокотехноло-
гичные компании, — на заседании ВПК поставил задачу обо-
ронщикам и военным российский лидер. — А нам нужно 
быть на шаг впереди, как это у нас неоднократно получалось 
в последнее время и, уверен, будет получаться в будущем».
Так победим. 

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Инсайдер

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

Политрук

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

Доктор
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ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Маленькая искра нередко становится причиной 
большого пламени.За искрами в большом городе 
наблюдает обозреватель Виктория Филатова.
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Сегодня точку в номере ставят молодожены Роман Прокофьев и Карина Долишная. Для ребят провели необычную свадебную церемонию, выбрав местом 
для торжеств Центр национальных конных традиций на ВДНХ. Пара уверенно держалась на лошадях — для них это призвание. А под уздцы выводили коней 
Аида Гаджимирзаева и Вадим Колодочкин — давно сложившийся семейный дуэт, артисты, профессионалы своего дела, работающие в сложном жанре кон-
ной дрессуры «лошади на свободе». После церемонии бракосочетания молодожены и их гости стали зрителями удивительного конного шоу. Свадьбы на 
нетипичных площадках доступны москвичам в рамках проекта мэра Москвы «Новые адреса счастья». В таких местах за шесть лет было создано свыше 63 ты-
сяч новых семей. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Точка

Секреты 
большой судьбы

Б ольшие жизненные проекты рождаются по-
рой из ничего. Большие люди вырастают из 
детских дерзких желаний. Люди с развитым 
воображением и одержимостью хватаются за 
образ будущего и побеждают. Секрет преодо-

ления в гипермотивации, которая позволяет горы свер-
нуть. Движущей силой может быть и страх возврата в про-
шлое. Такие дети растут с мечтой уехать навсегда и никог-
да не возвращаться.
Бывает такая степень отчаяния, что остается жить только 
надеждами. Мечтают, конечно, не только выходцы из бед-
ных семей, но и те, у кого развивали воображение еще до 
школы. Просто у тех, кто пережил лишения в детстве, 
сильнее мотивация достижения. Биографические иссле-
дования показывают, что серьезными 
писателями становятся те, кто переез-
жал с родителями в другой город или 
страну, когда страхи вперемешку с же-
ланиями будоражат воображение. Но, 
конечно, инструменты достижения 
целей дают культура и образование. 
Историки и демографы особо выделя-
ют «золотое поколение» детей войны, 
рожденное в конце 1920-х годов, а также перед войной 
и во время Второй мировой. Из бедности они шагнули 
сразу на авансцену истории, стали великими учеными, 
актерами, писателями, космонавтами, политиками. Годы 
лишений с мечтой о том, что «все закончится» и будет 
праздник, повлияли на траекторию их развития. Таких 
гигантских личностей и сильных характеров я лично 
больше не встречала. 
Некоторые люди никуда не движутся, потому что боятся 
заглянуть за горизонт. Например, родители их никуда не 
вывозили в детстве, считая это пустой тратой времени. 
Важно также на перепутье судьбы встретить мудреца. Это 
может быть эпизодический персонаж, вроде попутчика, 
старого родственника. Мудрец — это носитель опыта, 
а вовремя полученная информация может сделать боль-
шую судьбу. И еще один фактор  — благодарность за уро-
ки. Если ошибка воспринимается как суровая подсказка, 
то на следующем витке может случиться прорыв. Удача 
любит тренированных и подготовленных. 

В Госдуму внесли законопроект о признании цифровых 
денег имуществом. Эти изменения должны помочь сни-
зить риски, связанные с использованием криптовалют 
в преступной деятельности. В случае ее сокрытия сле-
дователь сможет изъять материальный носитель.

Вопрос дня
Криптовалюты 
хотят признать 
имуществом.
И как вам?

ИВАН ОРЛОВ
ПРАКТИКУЮЩИЙ ИНВЕСТОР, 
ЭКСПЕРТ ПО ЗАЩИТЕ КАПИТАЛА

Для добросовестного бизне-
са легализация «крипты» — 
это хорошо. ИТ-компании, 
стартапы и фриланс-площад-
ки, принимающие оплату 
в «крипте», теперь должны 
тщательно оформлять доку-
ментацию, поскольку такие 
активы могут быть признаны 
вещественными доказатель-
ствами в уголовных делах. 
Биржи, особенно те, кто рабо-
тает с Россией, должны уси-
лить меры безопасности и вы-
работать процедуры взаимо-
действия со следственными 
органами. Но это приведет 
к росту издержек на юристов. 

КСЕНИЯ ЗАЙЦЕВА
ОСНОВАТЕЛЬ И СТАРШИЙ ЮРИСТ 
КОМПАНИИ, ПРЕДОСТАВЛЯЮЩЕЙ 
ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ 

В законопроекте есть свои 
нюансы в правовых аспектах, 
поскольку в этой сфере проис-
ходит много незаконных опе-
раций, а некоторые люди 
скрывают имущество. Конеч-
но, криптовалюты теперь бу-
дут регулироваться, но как это 
реализовать, поскольку вир-
туальная сфера сложна для 

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

контроля. Изъятие носителей 
и паролей — хорошая мера, но 
не всегда эффективная, так 
как у криптокошельков может 
и не быть цифровых носите-
лей. И потом, часто такие пре-
ступления почти невозможно 
отследить. К тому же сотруд-
ники могут потерять доступ 
к криптовалюте, так как к «об-
лачным» кошелькам есть до-
ступ у нескольких человек.

ЭЛЬВИРА МИТЮКОВА
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ФИНАНСОВЫЙ ЭКСПЕРТ 

От внедрения данного зако-
нопроекта экономика только 
выигрывает. Когда на челове-
ка заводят уголовную, субси-
диарную ответственность, 
а она может включать в себя 
задолженность и штрафные 
санкции в денежном виде, то, 
если у гражданина нет средств 
и имущества, он сможет пога-
сить задолженность крипто-
валютой. Но распознать, что 
у человека есть счета в «крип-
те», будет сложно. А все пото-
му, что в основном криптова-
люта нужна не для сохранно-
сти денежных средств, а для 
переводов в другую страну 
или же валюту. 

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Приемная

в соцсетях

Работа и образование

Мебель

Искусство 
и коллекционирование

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
НедвижимостьЮридические услуги

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю осциллографы, радиодета-
ли СССР и т. д. Т. (915) 033-00-01
● Куплю платья, одежду, бижутерию 
СССР. Т. (910) 416-28-40

● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Товары и услуги
● Ремонт стиральных машин. Ма-
стер Олег. Т. (495) 545-15-79

● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71 

● Швеи с опытом работы. м. Речной 
Вокзал. Т. (495) 727-15-40

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Российский национальный 
музей музыки. Прокофьев-
ский (органный) зал.
Ул. Фадеева, 4.
✆ (495) 605-65-15,
✆ (915) 168-07-14.
7/V в 19 ч. «Мелодии и песни 
военных лет». Владимир Ско-
морохов (фортепиано), оперная 
труппа Творческого объедине-
ния Владимира Вексельмана.
Дом-музей Марины 
Цветаевой.
Борисоглебский пер, 6.
✆ (915) 168-07-14.

18/V в 16 ч. Романсы Рахмани-
нова. Оперная труппа Творче-
ского объединения Владимира 
Вексельмана.

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
29/IV Старомодная комедия. 
30/IV премьера ГоГоЛьИЛиАДА. 
8/V премьера Ненаглядная сто-
рона. 10/V премьера Ненагляд-
ная сторона. 11/V Старомодная 
комедия. 13/V Вишневый сад. 
14/V Юнона и Авось. 15/V Же-
нитьба. 16/V Бег.

24 апреля состоялось откры-
тие фотовыставки «Женские 
судьбы в объективе Евгения 
Халдея». В рамках экспо-
зиции были представлены 
уникальные архивные кадры 
и коллажи известного совет-
ского фотокорреспондента. 
Открытие выставки приуро-
чили к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной 
войне. 

На стенах просторного зала 
старой московской усадьбы 
образами женщин-военных, 
санитарок и летчиц, рассказа-
на история одной долгой до-
роги: от Москвы до Берлина. 
Отдельного места удостои-
лись фотографии сорок ше-
стого гвардейского полка — 
сейчас его знают как «Ночных 
ведьм». Венчает экспозицию 
авторский коллаж великого 
фотоснимка «Знамя Победы 
над Рейхстагом».
— Сейчас на вас со стен смо-
трят прекрасные молодые 
женские лица, — дочь Евге-
ния Халдея Анна Ефимовна 

присутствовать на открытии 
не смогла, но все равно высту-
пила — в записи. — За каж-
дым из этих лиц стоит тяже-
лая судьба. Многие молодые 
девушки врали насчет своего 
возраста ради того, чтобы за-
щищать свою Родину. В пред-
дверии большого праздника 
мы должны помнить о них 
и быть благодарны.

Президент Союза женщин 
России Екатерина Лахова то-
же напомнила о вкладе совет-
ских женщин в Победу. 
— Да, не всегда о женской ро-
ли говорилось громко и от-
крыто, но уважение им выра-
жали искренне, — отметила 
Екатерина. — Уже долгие го-
ды Союз женщин России ве-
дет акции «Волна памяти» 

и «Женское лицо Победы», по-
этому принять выставку 
в этих стенах мы посчитали 
своим долгом.
Отмечается, что фотовыстав-
ку собираются привезти 
и в другие города России, 
в первую очередь в Санкт-
Петербург. 
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

80 лет назад, 28 апреля 
1945 года, началась опера-
ция по штурму Рейхстага 
в Берлине. 

Берлин был разделен на де-
вять секторов обороны. К ве-
черу 28 апреля части 79-го 
стрелкового корпуса 3-й удар-
ной армии подошли к цен-
тральному сектору, 
где находился Рейх-
стаг — здание парла-
мента.
— Здание, в отличие 
от рейхсканцелярии, 
не имело ни военно-
го, ни политического 
значения, — отмечает 
профессор Москов-
ского педагогическо-
го университета Вла-
димир Волков. — По-
сле 1942 года заседаний парла-
мента вообще не проводилось, 
в помещении располагались 
мастерские, а в подвале — го-

спиталь. Но советскому ко-
мандованию было важно, что-
бы вой ска при штурме имели 
«заметную цель», красное зна-
мя на которой будет выглядеть 
как осиновый кол в сердце фа-
шизма. 
Лишь к утру 29 апреля удалось 
пересечь реку Шпрее — ее бе-
рега были «одеты» в бетон и пе-

реправляться на под-
ручных средствах бы-
ло невозможно, так 
что пришлось пода-
влять огневые бата-
реи, обстреливавшие 
мост Мольтке. Весь 
день 29 апреля ушел 
на штурм «дома 
Гиммлера» — здания 
Министерства вну-
тренних дел, занимав-
шего целый квартал 

и превращенного в крепость. 
Утром 30 апреля советские 
войска подошли непосред-
ственно к Рейхстагу. Первая 

попытка штурма была отраже-
на утром сильным огнем обо-
роняющихся. Второй штурм 
начался в 13:30 после мощной 
артподготовки, в здание тогда 
сумели проникнуть отдельные 
группы советских войск. Успе-
хом увенчался лишь третий 
бросок. 
В разных частях Рейхстага 
устанавливали красные зна-
мена — от полковых и диви-
зионных до самодельных. Но 
как Знамя Победы в исто-
рии остался штурмовой флаг 
150-й стрелковой дивизии 3-й 
ударной армии 1-го Белорус-
ского фронта. Его укрепили 
над Рейхстагом ранним утром 
1 мая 1945 года (по берлин-
скому времени — 30 апреля, 
в 22 часа). Но бой в горящем 
здании продолжался до позд-
него вечера, и лишь 2 мая обо-
ронявшиеся сдались. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru 

Знаменитый военный фотограф собрал 
коллекцию образов женщин-фронтовиков

Красное знамя в сердце фашизма

Выставка

24 апреля. Президент Союза женщин России 
Екатерина Лахова на фоне экспозиции фотовыставки. 
ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Знамя Победы было до-
ставлено в Москву само-
летом 20 июня 1945 года. 
Его планировали проне-
сти 24 июня по Красной 
площади во время Пара-
да Победы, но в послед-
ний момент передумали. 
10 июля знамя передали 
на вечное хранение в Цен-
тральный музей Воору-
женных сил. До 1965 года 
оно экспонировалось, 
а потом было заменено 
на точную копию (ее мож-
но увидеть в зале «Знамя 
Победы»). Настоящее 
знамя хранится в развер-
нутом виде в специальной 
стеклянной капсуле в зна-
менном фонде в подвале 
музея. 

СПРАВКА

Досье
Евгений (Ефим) Ананье-
вич Халдей родился 
в 1917 году в Юзовке 
(сейчас Донецк). Фото-
графировать начал 
в 13 лет, а в 18 лет уже 
работал фотокорреспон-
дентом. Евгений Халдей 
был единственным со-
ветским фотографом, 
который снимал Вели-
кую Отечественную вой-
ну все 1418 дней. 
На Нюрнбергском про-
цессе его фотографии 
рассматривали среди 
доказательств престу-
плений фашистов.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»


